
lO Paraná está no centro de um 
debate sobre desenvolvimen-
to econômico, infraestrutura e 
impactos sociais, com a imple-
mentação do sistema de pedágio 
“free flow” em rodovias urbanas. 
O governo federal anunciou in-
vestimentos bilionários em con-
cessões à iniciativa privada, mas 
deputados e moradores alertam 
para os custos adicionais que a 
cobrança de tarifas pode trazer 
à população. O “free flow”, que 
dispensa cabines e usa pórticos 
eletrônicos para cobrar por qui-
lômetro rodado, é visto como 
eficiente, mas penaliza quem 
depende dessas vias para des-

l O Free Flow deve ser usado nes-
ses trechos. Ele cobra por quilô-
metro rodado, mas penaliza quem 
depende de deslocamentos diários

lDeputados estaduais pedem a 
reavaliação da cobrança em áreas 
urbanas, argumentando que o 
sistema onera moradores

Deputados do PR pedem 
mudanças em pedágios 
nos trechos urbanos

PETBC: Ministério Público 
contraria pedido da OAB

PR foi 4º estado que mais 
gerou empregos em 2024

lO Paraná encerrou o ano de 
2024 com um saldo positivo 
de 128.012 novas vagas de em-
prego com carteira assinada, 
de acordo com Cadastro Ge-
ral de Empregados e Desem-
pregados (Caged), divulgados 
ontem (30) pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego (MTE). O 
desempenho paranaense foi o 
quarto melhor do Brasil, atrás 

apenas de São Paulo (459.371), 
Rio de Janeiro (145.240) e Mi-
nas Gerais (139.503), que são 
estados mais populosos. O sal-
do de novas vagas é a diferença 
entre as 1.989.713 admissões e 
os 1.861.701 desligamentos re-
alizados no Estado ao longo do 
ano. Em todo o Brasil, o saldo de 
novas vagas de acordo com o Ca-
ged foi de 1.693.673. Público l P.3

lO Ministério Público do Paraná 
(MP-PR) se manifestou contra o 
pedido da OAB de Cascavel, que 
solicitava a antecipação da pro-
gressão de regime para detentos 
da Penitenciária Estadual Thiago 
Borges de Carvalho (PETBC). A 
OAB pedia que presos com pre-
visão de progressão em até 180 
dias fossem beneficiados ante-
cipadamente. O MP-PR, porém, 

argumentou que uma portaria já 
prevê a antecipação em 30 dias 
e que ampliar o prazo poderia 
comprometer os objetivos da 
execução penal, aumentando a 
reincidência criminal. Além dis-
so, o órgão destacou que a medi-
da não resolveria a superlotação 
da unidade, que abriga 1.444 
detentos, acima da capacidade 
de 960. Público l P.3

lLaís, uma imigrante brasileira 
de Cascavel que vive nos EUA há 
mais de dez anos, compartilhou 
com a Gazeta do Paraná sua pers-
pectiva sobre os desafios enfren-
tados pela comunidade brasileira 
após a eleição de Donald Trump. 
Residente no Texas, onde 25% da 
população é latina, Laís descreve 
um clima de tensão e medo. A in-
certeza e o temor de deportação 
têm impactado profundamente 

a vida dos imigrantes, especial-
mente os indocumentados, que 
evitam trabalhar e até mandar os 
filhos para a escola. Laís imigrou 
em 2014, motivada pela dificul-
dade econômica no Brasil, que 
não garantia sustento para ela e 
suas três filhas. A discriminação e 
a xenofobia ganharam força com 
o apoio do governo atual, agra-
vando a sensação de inseguran-
ça. Público l P.2

AFP

Diante de um grid repleto de es-
trelas, conquistar a pole position 
ou a vitória na Stock Car Pro Series 
em 2024 foi uma grande façanha. 
Por exemplo, na primeira sessão 
classificatória realizada pela ca-
tegoria no circuito de rua de Belo 
Horizonte, a diferença entre os 
dois primeiros colocados no grid 
foi de apenas 0s005 (cinco milé-
simos), tempo muito menor que 
um piscar de olhos. Esportes l P.6

Em apenas 23 dias, a Coopavel 
deu passos significativos que ma-
terializam um dos seus mais anti-
gos projetos: colocar no mercado 
cortes à base de peixe com a sua 
marca. O presidente Dilvo Grolli 
e o gerente do Fripeixe, Paulo Ce-
sar Dias Alves, fizeram a apresen-
tação oficial das embalagens de 
peixes que passam a levar a marca 
Coopavel para supermercados de 
todo o Brasil. Público l P.2

Velocidade
Carros e pilotos no 
ambiente extremo 
da Stock Car

Show Rural
Coopavel lança 
embalagens para 
cortes de peixes

locamentos diários. Deputados 
como Tercilio Turini (MDB) e 
Luiz Claudio Romanelli (PSD) 
pedem à ANTT a reavaliação da 
cobrança em áreas urbanas, ar-
gumentando que o sistema onera 
moradores que usam rodovias 
como avenidas. Eles propõem 
isenções ou cadastros munici-
pais para evitar custos abusivos. 
Enquanto isso, o Paraná se pre-
para para novos leilões de con-
cessões rodoviárias, com inves-
timentos de R$ 12,9 bilhões em 
lotes. A modernização promete 
melhorar a infraestrutura, mas 
exige equilíbrio entre progresso 
e justiça social. Público l P.3

Cascavelense relata clima 
para brasileiros nos EUA

Duda Bairros Assessoria

Ari Dias/AEN
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lO confronto entre Paraná Clube e Cascavel, na última quarta-feira, 
pela sexta rodada do Campeonato Paranaense tinha uma série de 
atributos para ser um dos mais interessantes da rodada. No entanto, 
uma falha bizarra da equipe de arbitragem ofuscou todas as outras 
circunstâncias que envolveram a partida. Isso porque, o Paraná Clube 
fez seis substituições ao longo do jogo. Na teoria, a situação passou 
despercebida pelos integrantes da arbitragem. A partida terminou no 
0 a 0, mas o Cascavel se sentiu lesado. Em nota, a diretoria criticou o 

oponente. “em síntese o clube mandante em completo desrespeito à 
norma regulamentar realizou 06 substituições de atletas na partida, 
sendo que a sexta, pode ensejar uma impugnação de partida com 
alteração de resultado ou ainda discutir a irregularidade do atleta que 
entrou no campo , por não ter condição de jogo naquele momento, e 
além disso, fere-se claramente a isonomia da competição. Esclarece-
-se, ainda, que a referida substituição não enquadra-se nas hipóteses 
permitidas regularmente”. Esportes l P.6

Cascavel se considera prejudicado

A GRANDE ‘LAMBANÇA’ DO ESTADUAL DE 2025

Assessoria Cascavel
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Brasileiros nos EUA vivem medo e 
apreensão, relata cascavelense

Governo Trump e as deportações Laís, imigrante brasileira no Texas, descreve o aumento da tensão, 
o medo da deportação e a luta por dignidade em meio à política migratória mais rígida dos EUA
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Com medo de sair de 
casa e sem enviar fi lhos 
à escola, brasileiros nos 
EUA enfrentam clima de 
incerteza e xenofobia 
após eleições 

GABRIEL PORTA
Cascavel 

●A Gazeta do Paraná entrou em 
contato com Laís, uma imigran-
te brasileira natural de Cascavel 
que vive nos Estados Unidos há 
mais de dez anos. Laís, que re-
side legalmente no país, com-
partilhou sua perspectiva sobre 
a situação dos imigrantes bra-
sileiros, especialmente após as 
recentes eleições nos EUA, com 
vitória do republicano Donald 
Trump. Ela também falou sobre 
os desafi os enfrentados por fa-
miliares e amigos que estão em 
situação irregular.

Clima pós-eleição nos EUA
Laís relata que, na região do 
Texas onde mora, 25% da po-
pulação é latina, e o clima está 
bastante tenso e triste. “Tenho 
amigos e familiares que estão 

americanas têm intensificado 
as medidas de controle migra-
tório. “Eles dobraram o número 
de barricadas no Rio Grande pa-
ra tentar bloquear as pessoas na 
travessia do rio. Aumentaram 
também o número de agentes 
patrulhando a região”, comen-
ta. Essas ações, segundo ela, re-
fl etem uma postura mais dura 
em relação aos imigrantes.

Discriminação 
e xenofobia
A discriminação e a xenofobia, 
que sempre existiram, pare-
cem ter ganhado mais força. 
“As pessoas não tinham o apoio 
do governo antes, e agora têm”, 
afirma Laís. Esse cenário tem 
contribuído para um aumento 
no sentimento de insegurança 
e exclusão entre os imigrantes.

Apoio do governo
brasileiro
Por fi m, Laís expressa seu de-
sejo de ver o governo brasileiro 
agindo de forma mais incisi-

com medo de sair de casa para ir 
ao mercado ou à farmácia. Estão 
com medo de viver suas rotinas 
diárias”, conta. A preocupação 
com a segurança e a incerte-
za sobre o futuro têm afetado 
profundamente a comunidade 
imigrante.

Trajetória de imigração
Há quase 11 anos nos Estados 
Unidos, Laís decidiu imigrar em 
2014, impulsionada principal-
mente pela situação econômica 
no Brasil. “Quando você pensa 
em ir para outro país, precisa 
levar em consideração vários 
fatores. O fator decisivo para 
mim foi a situação econômi-
ca, que não era sufi ciente para 
sustentar a mim e minhas três 
fi lhas”, explica.

Preocupações da 
comunidade brasileira
A imigrante destaca que a co-
munidade brasileira nos EUA 
está mais preocupada e insegura 
após as eleições. “Afeta muito 
todos que trabalham e vivem 
aqui sem a documentação ne-
cessária. Eles não estão indo pa-
ra o trabalho e já não estão man-
dando seus fi lhos para a escola”, 

Crise diplomática entre 
EUA e América Latina
A política de deportações em 
massa do governo de Donald 
Trump desencadeou a primeira 
crise diplomática entre os Esta-
dos Unidos e a América Latina. 
O Brasil, por meio do ministro 
das Relações Exteriores, Mauro 
Vieira, manifestou preocupação 
com o tratamento dado aos bra-
sileiros deportados, exigindo 
que as ações respeitem “requi-
sitos mínimos de dignidade e 
direitos humanos”. A reação do 
governo brasileiro ocorreu após 
a chegada de 88 deportados al-
gemados a Manaus em um voo 
organizado pelos EUA, classifi -
cado pelo Itamaraty como “de-
gradante”.

O caso levou à convocação 
do encarregado de negócios da 
Embaixada dos EUA no Brasil, 
Gabriel Escobar, para prestar 
esclarecimentos. Enquanto is-
so, países latino-americanos, 
liderados por Honduras, pre-
param uma reunião emergen-
cial para discutir uma resposta 
conjunta à política migratória 
de Trump. Estima-se que 11 
milhões de imigrantes vivam 
irregularmente nos EUA, sendo 
7 milhões latinos, grupo direta-
mente afetado pelas medidas do 
governo americano.

A promessa de Trump de re-
alizar “a maior deportação da 
história da América” já impacta 
brasileiros, colombianos, me-
xicanos e outras nacionalida-
des. Relatos de agressões por 
agentes americanos e condi-
ções precárias durante as de-
portações acendem o alerta 
para violações de acordos in-
ternacionais. 

O Brasil, que abriga a maior 
comunidade de imigrantes la-
tino-americanos nos EUA, re-
força a necessidade de diálogo 
e respeito aos direitos huma-
nos, enquanto a crise migra-
tória continua a gerar tensões 
na região.

Trump prometeu realizar a maior deportação da história da América AFP 

relata. O medo de deportação e 
o aumento da fiscalização têm 
criado um clima de apreensão.

Tratamento das 
autoridades americanas
Laís observa que as autoridades 

A FRASE

“Tenho amigos 
e familiares que 
estão com medo 
de sair de casa para 
ir ao mercado ou à 
farmácia. Estão com 
medo de viver suas 
rotinas diárias”
LAÍS
Imigrante brasileira 

Da assessoria
Cascavel

● Em apenas 23 dias, a Coopa-
vel deu passos signifi cativos que 
materializam um dos seus mais 
antigos projetos: colocar no mer-
cado cortes à base de peixe com 
a sua marca. Durante reunião de 
coordenadores do Show Rural, 
na quarta-feira (29), o presidente 
Dilvo Grolli e o gerente do Fripei-
xe (Unidade de Benefi ciamento 
de Pescados da Coopavel), Paulo 
Cesar Dias Alves, fi zeram a apre-
sentação ofi cial das embalagens 
de peixes que passam a levar a 
marca Coopavel para supermer-
cados de todo o Brasil. “Essa é 
uma data especial. Assumimos 
a antiga Pescados Cascavel no 
dia 6 de janeiro e hoje, 23 dias 
depois, estamos prontos para co-
meçar a vender para supermer-
cados da cidade e de outras regi-
ões. Esse é o resultado quando há 
trabalho determinado e união”, 
pontuou o presidente Dilvo. As 
embalagens, desenvolvidas pela 
agência Fosbury, são para 400 
e 800 gramas de fi lé de tilápia. 
Atualmente, o abate diário é de 
18 mil exemplares com projeção 
a médio prazo de 30 mil, chegan-
do então, com turno duplo no 
futuro, a 60 mil peixes/dia.

Primeiro integrado
Para chegar a esse ponto foi ne-
cessário se integrar à legislação, 
atender critérios técnicos e alte-

Coopavel lança embalagens para 
cortes de peixes no Show Rural

rar a razão social, informa Pau-
lo. Outra vitória determinante, 
segundo o gerente da Fripeixe, 
foi fechar acordo com o produ-
tor rural Marcelo Haruo Saito, o 
primeiro integrado da Coopavel 
que se dedicará à produção de 
peixes para abate na planta si-
tuada na região de Centralito, 
interior do município de Cas-
cavel. “Haruo é de Jesuítas e se 
fi liou na cooperativa justamente 
para participar desse projeto”, 
comenta Paulo. O primeiro alo-
jamento, ocorrido no dia 21 de 

janeiro, somou 200 mil peixes.

No Show Rural
Pela primeira vez, a Coopavel 
participará do Show Rural com 
uma terceira variedade de carne. 
Ela já faz, no Salão Tecnológi-
co da Pecuária, degustações de 
cortes de frango e suínos e agora 
oferecerá também de peixe. Em 
estande junto com fornecedores 
de equipamentos e de ração para 
a piscicultura, a Fripeixe servirá 
aos visitantes isca de tilápia em-
panada.

va para apoiar os cidadãos que 
vivem no exterior. “Gostaria 
de ver o governo brasileiro 
apoiando seus cidadãos de uma 
forma que mostre aos EUA e a 
qualquer outro país que trata 
imigrantes como criminosos 
que existem direitos humanos e 
fundamentais a serem respeita-
dos”, conclui.

Assessoria 
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A FRASE

“Clima dentro da 
unidade penal 
encontra-se em 
situação normal, 
com todos os 
procedimentos triviais 
sendo realizados sem 
qualquer alteração”
TRECHO DO DOCUMENTO

Pedágio no Paraná Eles defendem a isenção de tarifa ou a criação de um cadastro municipal de 
usuários para evitar que moradores de áreas cortadas por rodovias pedagiadas sejam penalizados

Deputados pedem reavaliação 
da cobrança em trechos urbanos
Sistema pode penalizar 
moradores que 
dependem dessas 
vias para atividades 
cotidianas, como 
trabalho, saúde, 
educação e lazer 

DA REDAÇÃO
Cascavel  

●O Paraná está no centro de um 
debate que mistura desenvolvi-
mento econômico, infraestru-
tura e impactos sociais. De um 
lado, o governo federal anuncia 
investimentos bilionários em 
rodovias, com a concessão de 
trechos à iniciativa privada e 
a modernização do sistema de 
pedágio. Do outro, deputados 
estaduais e moradores alertam 
para os possíveis prejuízos que a 
cobrança de tarifas em áreas ur-
banas pode trazer para a popu-
lação local. Enquanto o estado 
se prepara para mais dois leilões 
de concessões rodoviárias, a 
discussão sobre o sistema “free 
flow” ganha força, colocando 
em xeque o equilíbrio entre pro-
gresso e justiça social.

Imagine acordar cedo, pegar 
o carro para levar os filhos à 
escola, seguir para o trabalho, 
depois passar no supermercado 
e, no fi m do dia, ainda precisar 
buscar as crianças na aula de 
futebol. Agora, pense que cada 
um desses trajetos, feitos den-
tro da sua própria cidade, possa 
custar alguns reais a mais no 
seu bolso. Essa é a realidade que 
assusta milhares de paranaen-
ses com a implementação do 
sistema “free fl ow” nas rodovias 
que cortam áreas urbanas e co-
nurbadas.

O “free fl ow”, ou “livre pas-
sagem”, é um sistema moderno 
de cobrança de pedágio que dis-
pensa as tradicionais cabines e 
utiliza pórticos eletrônicos para 
registrar a passagem de veículos 
e calcular tarifas por quilômetro 
rodado. A tecnologia, já adotada 
em países como Chile e Estados 
Unidos, promete agilidade e efi -
ciência, mas no Paraná, ela es-
barra em uma questão crucial: 
muitas rodovias federais e esta-

Promotor destacou que 
medidas semelhantes, 
adotadas em outros 
contextos, resultaram em 
alta reincidência criminal

Da CGN
Cascavel

●O Ministério Público do Paraná 
(MP-PR) se posicionou contra 
o pedido da Ordem dos Advo-
gados do Brasil (OAB), subse-
ção de Cascavel, que solicitava 
a antecipação da progressão de 
regime para detentos da Peni-
tenciária Estadual � iago Borges 
de Carvalho (PETBC). O pedido 
da OAB argumentava que os pre-
sos com previsão de progressão 
em até 180 dias deveriam ser 
beneficiados de forma anteci-
pada. Em manifestação ofi cial, 
assinada pelo promotor de Jus-
tiça Flávio de Oliveira Santos e 
anexada ao processo, o MP-PR 
ressaltou que já há uma portaria 
judicial determinando a anteci-
pação da progressão em 30 dias. 
No entendimento do Ministério 

Ministério Público do Paraná é 
contra progressão antecipada
de pena para detentos da PETBC

o problema da superlotação da 
unidade prisional. Diante desses 
fatores, o órgão ministerial ma-
nifestou-se pelo indeferimento 
do pedido da OAB. A decisão 
fi nal sobre o caso caberá ao Ju-
diciário, que deverá avaliar os 
argumentos apresentados pelas 
partes envolvidas.

A penitenciária PETBC, lo-
calizada em Cascavel, tem sido 
alvo de preocupações tanto por 
parte dos operadores do Direito 
quanto das autoridades de segu-
rança, especialmente em relação 
às condições dos detentos e à se-
gurança dos policiais penais que 
atuam no local.

Rebelião?
A superlotação na Penitenciária 
Estadual � iago Borges de Car-
valho (PETBC), que tem causado 
alarme devido a recentes inci-
dentes de violência, foi objeto 
de uma ordem judicial recente 
do Juiz Leonardo Ribas Tavares, 
da Vara de Execuções Penais e 
Corregedoria dos Presídios. O 
magistrado exigiu informações 

detalhadas sobre as condições 
de segurança e as medidas que 
estão sendo tomadas para miti-
gar a situação.

A PETBC, desenhada para aco-
modar 960 detentos, atualmente 
abriga 1444, conforme informa-
ções da direção da penitenciária. 
A superlotação exacerbada levou 
a situações extremas, incluindo 
suicídios e um homicídio recen-
tes. O documento detalha que D. 
E. T. N. e W. K. T. morreram por 
suicídio, enquanto L. C. d. S. foi 
vítima de homicídio dentro da 
unidade.

Em resposta ao pedido do 
juiz, a direção da PETBC deta-
lhou uma série de transferências 
destinadas a aliviar a superlota-
ção: 150 internos a Regional de 
Foz do Iguaçu, 80 internos para 
a Penitenciária Industrial Mar-

celo Pinheiro, 20 internos para 
a Cadeia Pública de Toledo e 72 
internos para a Cadeia Pública 
de Cascavel.

Até a data do relatório, 251 in-
ternos foram transferidos, com 
o restante das transferências 
planejadas ainda em andamen-
to. Paradoxalmente, enquanto 
a PETBC tenta desafogar suas 
instalações, recebeu 372 novos 
detentos no mesmo período, 
apontando para um ciclo contí-
nuo de superlotação. Além dis-
so, as saídas por alvará de soltura 
também são mencionadas como 
uma válvula de escape temporá-
ria para a pressão populacional 
na unidade.

Apesar dos desafios, a ad-
ministração da penitenciária 
garante que a segurança e os 
procedimentos rotineiros estão 

mantidos, negando quaisquer 
indicações de planejamento de 
rebelião entre os internos. A 
normalidade relatada, no en-
tanto, está sob o peso de um 
aumento signifi cativo na carga 
de trabalho devido à adminis-
tração de um número maior de 
detentos, especialmente os pro-
visórios, que demandam mais 
recursos processuais e jurídicos.

“Sobre o aumento de risco 
potencial de rebelião nesta uni-
dade, informo que após diligên-
cias realizadas não foi detecta-
do qualquer articulação nesse 
sentido, pelo contrário, o clima 
dentro da unidade penal encon-
tra-se em situação normal, com 
todos os procedimentos triviais 
sendo realizados sem qualquer 
alteração’”, consta no trecho do 
documento.

Órgão ministerial manifestou-se pelo indeferimento do pedido da OAB CGN

Paraná vive um momento de transformação em sua malha rodoviária Roberto Dziura Jr/AEN

A FRASE

“Se não forem 
estabelecidos critérios 
diferenciados em 
trechos urbanos, a 
população local e de 
municípios de regiões 
conurbadas terá 
grande prejuízo”
TERCÍLIO TURINI
Deputado estadual

Público, a concessão do bene-
fício em um prazo tão amplo, 
como requerido pela OAB, po-
deria comprometer os objetivos 
da execução penal.

O promotor destacou que me-
didas semelhantes, adotadas em 
outros contextos, resultaram em 
alta reincidência criminal e no 
consequente retorno dos bene-
ficiados ao sistema carcerário. 
Além disso, o MP-PR argumenta 
que a progressão antecipada não 
seria sufi ciente para solucionar 

pedágio em trechos urbanos e 
conurbados, argumentando que 
o sistema pode penalizar mo-
radores que dependem dessas 
vias para atividades cotidianas, 
como trabalho, saúde, educa-
ção e lazer.

“Se não forem estabelecidos 
critérios diferenciados em tre-
chos urbanos, a população local 
e de municípios de regiões co-
nurbadas terá grande prejuízo. 
Cobrar pedágio nessas vias é um 
absurdo”, afi rma Turini, citan-
do exemplos como a PR-445 e 
a BR-369 em Londrina, onde 
milhares de pessoas circulam 
diariamente.

Para ilustrar o impacto do 
sistema, os deputados simulam 
um exemplo prático em Marin-
gá. Com a cobrança de R$ 0,20 
por quilômetro rodado, a dis-
tância de 18,5 km entre Sarandi 
e o Aeroporto de Maringá (dois 
municípios conurbados na re-
gião Noroeste do estado) terá 
custo de R$ 3,70. “É uma tarifa 
de pedágio que pesa no bolso. 

Muita gente faz esse percurso 
mais de uma vez diariamente”, 
salientam.

Eles defendem a isenção de 
tarifa ou a criação de um cadas-
tro municipal de usuários para 
evitar que moradores de áreas 
cortadas por rodovias pedagia-
das sejam penalizados. Além 
disso, sugerem a delimitação 
de áreas isentas de pedágio em 
um raio de pelo menos 30 qui-
lômetros fora do eixo urbano ou 
metropolitano.

O Paraná vive um momento 
de transformação em sua ma-
lha rodoviária, mas o sucesso 
dessas iniciativas dependerá da 
capacidade de conciliar desen-
volvimento econômico e justiça 
social. O sistema “free flow”, 
embora moderno, precisa ser 
adaptado à realidade local, onde 
rodovias são parte integrante do 
dia a dia das cidades.

A ANTT, responsável pela re-
gulamentação das concessões, 
terá um papel crucial nesse 
processo. A agência já realizou 

audiências públicas e recebeu 
sugestões até o fi nal de janeiro, 
mas a pressão dos deputados 
e da população deve manter o 
tema em pauta nos próximos 
meses.

Enquanto isso, os paranaen-
ses esperam por soluções que 
garantam o direito de ir e vir 
sem custos abusivos. Afi nal, co-
mo lembra Turini, “o progresso 
não pode vir às custas do bolso 
de quem já enfrenta tantos de-
safi os no dia a dia”.

No fi m das contas, a questão 
que fi ca é: até onde o desenvol-
vimento pode avançar sem dei-
xar para trás aqueles que mais 
dependem dele? A resposta, ao 
que parece, ainda está em cons-
trução.

Novos leilões
Enquanto o debate sobre o “free 
fl ow” avança, o Paraná também 
se prepara para receber grandes 
investimentos em infraestrutu-
ra rodoviária. O Ministério dos 
Transportes anunciou um plano 

de R$ 161 bilhões para todo o 
país, com destaque para o esta-
do, que terá mais dois lotes de 
rodovias concedidos à iniciativa 
privada.

Os lotes 4 e 5, serão leiloa-
dos em setembro, e somam 
mais de 1.000 km de rodovias 
e preveem investimentos de R$ 
12,9 bilhões. O Lote 4, com 628 
km, conecta Cornélio Procópio 
a Guaíra, passando por cida-
des como Londrina, Maringá 
e Umuarama. Já o Lote 5, com 
440 km, liga Maringá a Cascavel 
e segue até a divisa com o Mato 
Grosso do Sul.

Os projetos incluem duplica-
ção de trechos, implantação de 
faixas adicionais, vias margi-
nais, ciclovias e obras de arte 
especiais, como viadutos e pon-
tes. A modernização promete 
melhorar a fluidez do tráfego 
e impulsionar a economia re-
gional, mas também traz à tona 
a necessidade de equilibrar os 
avanços com os impactos so-
ciais.

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br

duais funcionam como avenidas 
urbanas, essenciais para o des-
locamento diário da população.

É justamente esse ponto que 
levou os deputados estadu-
ais Tercilio Turini (MDB), Luiz 
Claudio Romanelli (PSD) e 
Evandro Araújo (PSD) a proto-
colar um documento na Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT). Eles pedem 
a reavaliação da cobrança de 
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EM NÚMEROS

307
Dentre os 399 municípios 
paranaenses, 307 registraram 
saldo positivo na geração 
de empregos formais ao 
longo do ano

Emprego O Estado chegou a um estoque de 3.218.470 pessoas empregadas com carteira assinada. O 
crescimento do emprego formal no Paraná em 2024 foi impulsionado principalmente pelo setor de serviços

Paraná fecha 2024 como 4º estado 
que mais gerou empregos no Brasil
Na comparação com 
os dados de 2023, o 
crescimento no estoque 
de empregados foi de 
4,14%, uma variação 
superior a São Paulo 
(3,31%), Rio de Janeiro 
(3,88%) e Minas Gerais 
(2,92%), estados mais 
populosos do país

AEN
Curitiba  

●O Paraná encerrou o ano de 
2024 com um saldo positivo de 
128.012 novas vagas de empre-
go com carteira assinada, de 
acordo com Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged), divulgados ontem (30) 
pelo Ministério do Trabalho e 
Emprego (MTE). O desempe-
nho paranaense foi o quarto 
melhor do Brasil, atrás apenas 
de São Paulo (459.371), Rio de 
Janeiro (145.240) e Minas Ge-
rais (139.503), que são estados 
mais populosos. O saldo de 
novas vagas é a diferença en-
tre as 1.989.713 admissões e os 
1.861.701 desligamentos reali-
zados no Estado ao longo do ano. 
Logo atrás do Paraná, ficaram 
Santa Catarina (106.392), Bahia 
(84.726), Rio Grande do Sul 
(63.551), Pernambuco (62.233), 
Goiás (56.786). Em todo o Brasil, 
o saldo de novas vagas de acordo 
com o Caged foi de 1.693.673.

Com os dados divulgados nes-
ta quinta-feira, o Paraná chegou 
a um estoque de 3.218.470 pes-
soas empregadas com carteira 
assinada. Na comparação com 
os dados de 2023, o crescimento 
no estoque de empregados foi de 

4,14%, uma variação superior a 
estados como São Paulo (3,31%), 
Rio de Janeiro (3,88%), Minas 
Gerais (2,92%), Bahia (4,13%), 
Rio Grande do Sul (2,29%) e 
Goiás (2,74%). “São números 
que refl etem o bom ambiente de 
negócios no estado, da política 
de atração de investimentos e 
da vocação do paranaense para 
o trabalho, garantindo um bom 
resultado”, afi rmou o secretário 
do Trabalho, Qualifi cação e Ren-
da, Mauro Moraes.

Crescimento contínuo
Durante o ano, o Paraná manteve 
uma trajetória de crescimento, 
apresentando saldos positivos 
em quase todos os meses, com 
exceção de dezembro, período 
que todos os estados registraram 

retração devido ao movimen-
to sazonal de encerramento de 
contratos temporários após as 
festas de fi m de ano. Em janei-
ro, foram criadas 19.194 vagas, 
seguido por fevereiro (32.960), 
março (18.012), abril (18.195), 
maio (8.447), junho (13.797), 
julho (14.306), agosto (13.244), 
setembro (15.094), outubro 
(10.198) e novembro (4.350). No 
último mês do ano, o saldo foi de 
–39.785.

O secretário estadual do Tra-
balho, Qualificação e Renda, 
Mauro Moraes, também desta-
cou o desempenho do Estado. 
“Nosso foco sempre foi propor-
cionar oportunidades para a po-
pulação e impulsionar a econo-
mia. A posição do Paraná entre 
os líderes nacionais na geração 

de empregos mostra que esta-
mos no caminho certo”, disse o 
secretário.

Setores
O crescimento do emprego 
formal no Paraná em 2024 foi 
impulsionado principalmente 
pelo setor de serviços, respon-
sável por 61,207 novas vagas 
no ano. Em seguida, aparecem 
a indústria (31.302), o comér-
cio (22.256), a construção civil 
(13.067) e a agropecuária (187). 
Na variação relativa, compa-
rando as novas vagas criadas ao 
longo do ano com o estoque ao 
fi nal de 2023, a construção ci-
vil foi o setor que teve o maior 
aumento de vagas, de 8,15%, 
seguido pelos serviços (4,61%), 
indústria (4,13%), comércio 

O Brasil fechou o ano de 2024 com um saldo positivo de 1.693.673 empregos Gabriel Rosa/AEN

(3,06%) e agropecuária (0,16%. 
Os números também mostram 
um avanço na inclusão de mu-
lheres no mercado de trabalho. 
As 66.939 mulheres que ocu-
param novas vagas no Paraná 
representam 52,29% do total de 
novas contratações no Estado.

Municípios
Dentre os 399 municípios para-
naenses, 307 registraram saldo 
positivo na geração de empregos 
formais ao longo do ano. Curiti-
ba liderou a lista com a criação 
de 35.277 novas vagas, seguida 
por São José dos Pinhais (6.363), 
Ponta Grossa (6.108), Londrina 
(5.637), Maringá (4.629), Cas-
cavel (4.391) e Foz do Iguaçu 
(3.075).

No Brasil
O Brasil fechou o ano de 2024 
com um saldo positivo de 
1.693.673 empregos formais 
com carteira assinada. O núme-
ro representa um crescimento 
no ano de 16,5% em relação ao 
período de janeiro e dezembro 
de 2023, quando o saldo ficou 
positivo em 1.454.124 empre-
gos. Os dados do Cadastro Geral 
de Empregados e Desemprega-

dos (Caged), foram divulgados 
ontem (30), pelo Ministério do 
Trabalho e Emprego. O saldo 
positivo de 2024 foi resultado 
de 25.567.548 contratações e 
23.873.575 desligamentos. O 
estoque de vínculos celetistas 
ativos contabilizou 47.210.948 
vínculos em dezembro, uma va-
riação de 3,7% em relação ao 
estoque do ano anterior, quando 
foram contabilizados 45.517.275 
vínculos. No acumulado de dois 
anos, 2023 e2024, o saldo de 
empregos no país foi positivo em 
3.147.797empregos.

Todos os cinco grandes gru-
pamentos da economia tiveram 
saldo positivo em 2024. O setor 
de Serviços foi o que mais em-
pregou em 2024, com 929.002 
empregos gerados. Na sequência 
vem o comércio, com 336.110 
novas vagas; a indústria foram 
306.889; na construção civil o 
saldo foi de 110.921 empregos; e, 
na agropecuária, foram gerados 
10.808 empregos. O resultado 
também foi positivo no ano pas-
sado em todas 27 unidades da 
federação, com destaque para 
São Paulo, com 459.371 empre-
gos gerados; Rio de Janeiro, com 
145.540; e Minas Gerais, com 
139.503 empregos.

Os dados do Caged mostram 
que as mulheres ocuparam a 
maioria das novas vagas. No 
ano de 2024, o saldo foi positi-
vo para mulheres em 898.680 
empregos, enquanto os homens 
ficaram com 794.993 vagas. 
Os dados mostram ainda que o 
resultado também foi positivo 
para pardos, com 1.929.771 em-
pregos; brancos, com 908.732); 
pretos, com 373.501 e amarelos, 
com 13.271 vagas. Contudo, foi 
negativo para indígenas, cujo 
saldo foi de -1.502 empregos.
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“Em síntese o 
clube mandante 
em completo 
desrespeito à norma 
regulamentar realizou 
06 substituições de 
atletas na partida, 
sendo que a sexta, 
pode ensejar uma 
impugnação de 
partida com alteração 
de resultado ou 
ainda discutir a 
irregularidade do 
atleta”
FUTEBOL CLUBE CASCAVELFUTEBOL CLUBE CASCAVEL
Em nota

A FRASE

Carros e pilotos no ambiente extremo da Stock Car
cou a pole position na capital 
mineira. E esse foi apenas um 
dos vários classificatórios nos 
quais o lugar de honra no grid 
foi conquistado por vantagens 
minúsculas (veja tabelas abai-
xo).

O Autódromo Internacional 
de Goiânia Ayrton Senna foi 
também palco de alguns dos 
grids mais apertados da Sto-
ck Car em 2024. Levando em 
conta os tempos registrados no 
Q1, segmento da sessão classi-
fi catória no qual todos os car-
ros vão para a pista, o traçado 
de 3.835 metros registrou em 
novembro 67,86% do grid em 
menos de apenas meio segundo. 
Meses antes, em julho, o grid foi 
igualmente apertado em Goi-
ânia, com 64,29% separados 
por meio segundo. É rotina na 
Stock Car ter quase a totalidade 
do grid dentro de menos de um 
segundo. 

Tal cenário aconteceu diver-
sas vezes em 2024, com des-
taque para os 26 de 27 pilotos 

gundo entre o vencedor e o se-
gundo colocado: no Velopark, 
Vitor Baptista obteve a vitória 
por apenas 0s678 de vantagem 
sobre Gianluca Petecof. No Ve-
locitta, Daniel Serra levou a 
melhor no duelo travado com 
Felipe Baptista e terminou na 
frente por 0s885. Uma das ce-
nas mais emblemáticas do ano 
passado foi a disputa entre o 
tricampeão Gabriel Casagrande 
e o segundo piloto com mais vi-
tórias na Stock, Th iago Camilo. 
Os dois tornaram eletrizante as 
voltas fi nais da corrida principal 
de Buenos Aires, na Argentina. 
Depois de liderar praticamente 
toda a prova, o três vezes ven-
cedor da Corrida do Milhão viu 
Casagrande acionar o push-to-
-pass na volta fi nal para fazer a
ultrapassagem e arrancar uma
vitória fundamental para a con-
quista do título. Após 107,2 km
de corrida, a diferença entre
primeiro e segundo colocados
na linha de chegada foi de ape-
nas 1s007.

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l O jogo do Cascavel contra o Pa-
raná Clube na última quarta-fei-
ra, na Vila Capanema, em Curiti-
ba, tinha um fato novo: a estreia
do técnico Tcheco na Gralha Tri-
color. Tcheco teve uma passagem 
marcante pelo Cascavel e ainda é
o treinador que mais vezes diri-
giu a Serpente Aurinegra. Ele foi
treinador do Cascavel nas tempo-
radas de 2021 e 2022. E comandou 
a equipe em 66 jogos, com um
aproveitamento de quase 60%.

Mas na estreia de Tcheco, o jo-
go não teve bola na rede. Mas os 
números que faltaram no quesito 
gols sobraram no quesito subs-
tituições. Isso porque, o Paraná 
Clube, agora comandado por 
Tcheco, fez seis trocas ao longo 
da partida. A sexta substituição só 
é permitida em caso de concussão 
de um atleta, quando ocorre em 
virtude de um choque de cabeça, 
mas não foi o caso. O árbitro da 
partida relatou a sexta troca na 
súmula. Matheus Millet, gerente 
de futebol do Cascavel, conde-
nou o erro. “Revoltante. Essa é a 
palavra e no futebol de hoje nós 
não podemos mais admitir certas 
situações. Seis substituições e o 
Cascavel vai atrás das medidas 
cabíveis para o clube possa se 
respaldar. Acho que todos vêm 
numa crescente, a Federação 

Campeonato Paranaense Cascavel se manifestou 
sobre as seis substituições do Paraná Clube no jogo

A bronca com 
o erro grave
no Estadual

A temporada 2024 reforçou 
o patamar da categoria
como uma das mais
equilibradas e imprevisíveis
do automobilismo mundial

Das Agências
l Diante de um grid repleto de
estrelas, seja por passagens pela 
Fórmula 1, Indy, FIA WEC, Nas-
car, além de pilotos consagra-
dos nacionalmente, conquistar
a pole position ou a vitória na
Stock Car Pro Series em 2024 foi 
uma grande façanha. Por exem-
plo, na primeira sessão classifi -
catória realizada pela categoria
no circuito de rua de Belo Hori-
zonte — uma das grandes atra-
ções da última temporada, em
pista urbana montada no entor-
no do Mineirão —, a diferença
entre os dois primeiros coloca-
dos no grid foi de apenas 0s005
(cinco milésimos), tempo muito 
menor que um piscar de olhos.

Naquela ocasião, Daniel Serra 
superou Felipe Baptista e mar-

Paranaense de Futebol tem sido 
muito solícita, mas esse jogo é 
muito importante tanto pra gen-
te quanto para o Paraná Clube”, 
disse Millet.

A dúvida é qual caminho to-
mar? No futebol brasileiro, isso 
ocorreu na Série A3 do Campe-
onato Paulista do ano passado 
no jogo entre Grêmio Prudente 
e Catanduva. Na ocasião, o time 
visitante fez seis trocas e o Tribu-
nal de Justiça Desportiva de São 
Paulo (TJD-SP) anulou a parti-
daPara o Cascavel, o melhor se-
ria se os pontos do jogo contra 
o Paraná fossem considerados
para a Serpente Aurinegra, como 
ocorreu na Copa Itália, em 2021.
Na ocasião, a Roma foi eliminada
justamente por fazer seis trocas
na mesma partida. 

Decisão
E é justamente esse o caminho ju-
rídico que o Cascavel quer seguir. 
O clube não defende a anulação 
do jogo para que seja realizada 
uma nova partida. E sim quer 
receber os pontos do confronto 
de quarta contra o Paraná Clube. 
O repórter da Gazeta do Paraná, 
Gabriel Porta, conversou com o 
advogado do clube, Nixon Fiori, 
que explicou que o clube está re-
correndo ao artigo 84 do Código 
Brasileiro de Justiça Desportiva 
(CBJD). De acordo com o advo-
gado, o Cascavel vai em busca da 
alteração do resultado do jogo. 

“O parágrafo 1º do artigo 259 do 
CBJD diz que: “a partida, prova ou 
equivalente poderá ser anulada se 
ocorrer, comprovadamente, erro 
de direito relevante o suficiente 
para alterar seu resultado”’, ex-
plicou o advogado. “Não quere-
mos a anulação da partida e sim 
a alteração do resultado, pois foi 
desrespeitada a norma e a utiliza-
ção de mais um aleta fere a isono-
mia da competição”, completou. 

Crítica
O Cascavel também se manifes-
tou por meio de uma nota ofi cial. 
“Em síntese o clube mandante 
em completo desrespeito à norma 
regulamentar realizou 06 subs-
tituições de atletas na partida, 
sendo que a sexta, pode ensejar 
uma impugnação de partida com 
alteração de resultado ou ainda 
discutir a irregularidade do atleta 
que entrou no campo, por não 
ter condição de jogo naquele mo-
mento, e além disso, fere-se cla-
ramente a isonomia da compe-
tição. Esclarece-se, ainda, que a 
referida substituição não enqua-
dra-se nas hipóteses permitidas 
regularmente”, disse.

Na nota, o Cascavel citou 
uma punição recebida durante 
o Campeonato Paranaense de
2021. “Além disso, é de impor-
tante lembrança, o fato ocorrido
com nosso clube no Campeonato 

Paranaense de 2021. O clube foi 
punido por descumprimento ao 
regulamento, inclusive em par-
tida disputada contra o Paraná 
Clube, ao relacionar na súmula, 
o 3º goleiro, que possuía contra-
to de vínculo não profissional
(“amador”) e até então não era
permitido. Cabe ressaltar ainda,
que o atleta apenas foi relaciona-
do e não entrou em campo, isto
é, ele não jogou. E, neste caso, o
Tribunal não poupou a aplicação
da Lei e o clube foi punido com a
perda de 06 (seis) pontos. Portan-
to, o Futebol Clube Cascavel co-
munica, que, já está tomando as
providências cabíveis juntamente 
ao seu Departamento Jurídico e
também aguarda a correta apli-
cação da Lei competente e Re-
gulamento vigente, assim como
realizado em 2021. Reiteramos
nosso compromisso em sempre
agir em defesa dos direitos de
nosso clube e também sempre
prezar pelo respeito as regras do
futebol”, completou. 

FPF
Ontem, a Federação Paranaense 
de Futebol (FPF) comunicou, por 
meio de nota, o afastamento da 
equipe de arbitragem. “A Comis-
são de Arbitragem da Federação 
Paranaense de Futebol informa 
a decisão de afastar, por tempo 
indeterminado, a equipe de arbi-

tragem que atuou na partida Pa-
raná Clube X FC Cascavel, válida 
pela 6° rodada da primeira divisão 
do Campeonato Paranaense 2025. 
Tal medida se deve ao grave equí-
voco cometido na partida, em 
que foram realizadas seis subs-
tituições pela equipe mandante, 
sendo que apenas cinco trocas são 
permitidas. A FPF informa ainda 
que está tomando as medidas ca-
bíveis para apurar as responsabi-
lidades”, consta.

Também por meio de nota, 
a FPF esclareceu “que, mesmo 
diante do grave equívoco come-
tido na partida Paraná Clube X 
Cascavel, válida pela 6° rodada da 
primeira divisão do Campeonato 
Paranaense 2025, em que foram 
realizadas seis substituições pe-
la equipe mandante, sendo que 
apenas cinco trocas são permi-
tidas, por força da Legislação 
Desportiva Brasileira (CBJD), não 
cabe à FPF a decisão de anular 
ou impugnar o jogo em questão. 
Compete aos clubes interessados 
o direito de apresentarem um
eventual pedido de impugnação
da partida ao Tribunal de Justiça
Desportiva do Paraná (TJD-PR).
Apesar disso, a FPF informa que
prontamente se mobilizou para
tomar as medidas que lhe cabem
e que está empenhada em escla-
recer e resolver a questão o mais
rápido possível”. 

O Cascavel tem a meta de ganhar os pontos do jogo do Paraná Oscar Felipe/Paraná 

Vitória por 1s em Buenos Aires impulsionou tri de Casagrande Duda Bairros/Stock Car 
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Federação Paulista de Futebol (FPF) altera horário de 
jogo que pode marcar reestreia de Neymar pelo Santos

Raphinha, brasileiro do Barcelona, foi o líder em 
participações em gols na primeira fase da Champions

PAULISTÃO LIGA DOS CAMPEÕES

l A Federação Paulista de Fute-
bol alterou o horário da partida
entre Santos e Botafogo-SP, pe-
la sétima rodada do Campeona-
to Paulista. Agora, o jogo será às 
21h35. Antes, o embate estava
marcado para 19h15. Segundo
a entidade, a mudança foi rea-
lizada por “ajuste de tabela”. O
compromisso segue sendo na
Vila Belmiro, no dia 5 de feve-
reiro (quarta-feira). Este duelo
pode marcar a reestreia de Ney-
mar pelo Alvinegro Praiano. O
atacante, que deixou o Al-Hilal, 
é esperado nesta sexta-feira
para assinar contrato. Na visão
do técnico Pedro Caixinha, o
ídolo chega em boas condições
para atuar o mais rápido possí-
vel. Antes de pensar no Bota-
fogo-SP, porém, o Santos foca
no clássico contra o São Paulo,
marcado para este sábado, na
Vila Belmiro, pela sexta rodada
do Paulistão. O Peixe está na
segunda colocação do Grupo B, 

l O Barcelona empatou com a
Atalanta, nesta quarta-feira,
em 2 a 2, pela oitava rodada da
Liga dos Campeões, no Está-
dio Olímpico Lluís Companys.
O brasileiro Raphinha deu
duas assistências na partida e
terminou a primeira fase da
competição como o líder em
participações em gols, com 12.
Em oito jogos disputados, Ra-
phinha marcou oito gols e deu
quatro assistências. Segundo
dados do Sofascore, o brasileiro 
ainda realizou 26 passes decisi-
vos, criou seis grandes chances
e precisou de apenas 55 minu-
tos para participar diretamen-
te de um gol. Com oito bolas
na rede, Raphinha ainda foi o
terceiro jogador com mais gols
marcados, atrás apenas de Ro-
bert Lewandowski, também do 
Barcelona, e Serhou Guirassy,
do Borussia Dortmund, ambos
com nove tentos anotados. O
brasileiro ainda foi o segundo

com quatro pontos, três a me-
nos que o líder Guarani. Red 
Bull Bragantino, com quatro, 
e Portuguesa, com dois, com-
pletam a chave. A FPF alterou o 
horário do jogo entre São Paulo 
e Mirassol, pela sétima roda-
da do Campeonato Paulista. A 
partida, agora, será realizada às 
19h30. Antes, o embate estava 
marcado para 21h35. Segundo 
a entidade, a mudança foi rea-

lizada por “ajuste de tabela”. O 
compromisso segue sendo no 
Morumbis, no dia 5 de feverei-
ro (quarta-feira). O horário do 
duelo precisou ser alterado em 
razão de uma mudança do con-
fronto entre Santos e Botafogo-
-SP. Este jogo, que pode mar-
car a reestreia de Neymar pelo
Peixe, estava agendado para as
19h15, mas foi remarcado para
as 21h35.

jogador com mais assistência, 
empatado com Marcos Llorente 
(Atlético de Madrid), Mohamed 
Salah (Liverpool), Igor Paixão 
(Feyenoord) e Ollie Watkins 
(Aston Villa), todos com qua-
tro, e atrás somente de Charles 
De Ketelaere (Atalanta), que 
tem cinco passes para gol. Na 
temporada, Raphinha tem 23 
gols e 11 assistências, em 32 
jogos. O Barcelona encerrou a 

primeira fase da Liga dos Cam-
peões na vice-liderança, com 
19 pontos somados, e com vaga 
direta nas oitavas de final da 
competição, onde vai encarar 
Monaco, Brest, Benfi ca ou Pa-
ris Saint-Germain. A equipe 
do técnico Hansi Flick volta a 
campo neste domingo (02), às 
10 horas (de Brasília), quando 
recebe o Alavés, pela 22ª rodada 
do Campeonato Espanhol.

no mesmo segundo no Q1 em 
Cascavel (ou 96,30% do grid), 
enquanto em Goiânia 26 dos 28 

competidores (92,86%) posi-
cionaram-se dentro desta janela 
temporal.

Vitórias apertadas
Em 2024, a Stock Car registrou 
diferenças menores que um se-
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

 
 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, 
Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio Ambiente das Regiões Oeste, Sudoeste, Centro Sul, Sul, Sudeste, 
Centro Oriental, Metropolitana e Litorânea do Paraná – SAEMAC, CONVOCA todos os trabalhadores do 
quadro efetivo da empresa Ambiental Paraná 1 SPE S.A e Ambiental Paraná 2 SPE S.A, representados pela 
respectiva Entidade Sindical, para participarem da Assembleia Geral Extraordinária, para exercerem seu direito 
de voto, às sessões da Assembleia Geral Extraordinária da categoria ficarão abertas quantas forem 
necessárias até a assinatura do ACT 2025, serão realizadas nas datas, horários e locais, conforme quadro 
abaixo: 
 

 

ORDEM DO DIA 
 

1. Apreciação e deliberação sobre a proposta apresentada pela Ambiental Paraná 1 SPE S.A e Ambiental Paraná 
2 SPE S.A ao SAEMAC, para fins do Acordo Coletivo de Trabalho 2025. 
 

2. Autorização para o SAEMAC corrigir e adaptar a Minuta do ACT 2025; 
 

3. Autorização para o SAEMAC negociar diretamente com a Ambiental Paraná 1 SPE S.A e Ambiental Paraná 2 
SPE S.A, ou por intermediação do Ministério do Trabalho, ou do Ministério Público do Trabalho, bem como propor 
Dissídio Coletivo de Trabalho, junto ao Tribunal Regional do Trabalho (9ª Região); 
 

4. Deliberação sobre Indicativo de Greve; 
 

5. Deliberação sobre a fixação da contribuição assistencial/negocial, no valor correspondente a 1/30 avos do 
salário nominal de cada trabalhador representado pela Entidade Sindical, com direito a oposição. O documento 
de oposição à contribuição assistencial/negocial deverá ser manuscrito, devidamente assinado pelo titular e 
entregue pelo mesmo, diretamente nos escritórios das sedes da Entidade Sindical SAEMAC em Cascavel ou 
Curitiba. O referido documento de oposição também poderá ser encaminhado pelo correio, desde que 
devidamente assinado pelo titular e com reconhecimento público da assinatura em cartório. O prazo máximo de 
entrega dos documentos de oposição à contribuição assistencial/negocial será de 10 (dez) dias após o 
encerramento das Sessões da Assembleia; 
 
6. Assuntos Gerais. 

 

 
Datas, locais e horários das Sessões da Assembleia Geral Extraordinária 

 

 

 
 
 
 

 

DATA 

 

CIDADE 

 

HORÁRIOS 

 

LOCAL 

04/02/2025 Guaratuba (Litoral) 13:30 - 14:00 Av. Paraná, S/N - Guaratuba - PR 

05/02/2025 Sede (Curitiba) 07:30 - 08:00 
Av. Dr. Dário Lopes dos Santos, 2197  

Jardim Botânico 

 05/02/2025 Campo do Santana 

(Curitiba) 
13:30 - 14:00 

BR-116, 26640 - Campo de Santana - Curitiba - PR 
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Áries (21/03 - 20/04)
Ainda em ritmo de Lua nova, encontros 
sociais e novas amizades surpreenderão. 
Mudança de ambiente ou na equipe e 
atividades de grupo anunciam renovação 
e virão acompanhadas de oportunidades 
motivadoras. Um velho sonho poderá se 
concretizar e dar uma gostosa sensação 
de “renascimento”. Firme um negócio 
imobiliário.

Touro (21/04 - 20/05)
Expanda sua área de atuação ou 
lance um empreendimento, brilhe e 
aumente sua popularidade. O dia trará 
oportunidade de crescimento profissional 
e financeiro. Renove a imagem e fique 
de olho no futuro. Você poderá fazer 
uma verdadeira revolução em sua vida. 
Estudos, comunicações e contatos estão 
aquecidos. Sucesso pela frente!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Renove filosofias e conceitos. O dia 
trará libertação de crenças limitantes, 
otimismo, autoconfiança e horizontes 
mais amplos. Uma gostosa sensação 
de liberdade dará força aos planos 
de expansão e abertura de novos 
caminhos. Cuide da reputação, ganhe 
relevância, aumente a exposição e brilhe 
publicamente. Fé e prestígio em alta! 

Câncer (21/06 - 22/07)
Desenhe estratégias, planeje mudanças 
e dê um passo na direção a um 
futuro brilhante. Investir nos planos 
de desenvolvimento, no crescimento 
espiritual e nos estudos aumentará 
seu poder. A fase trará sincronicidades 
e oportunidades inesperadas. Ganhe 
a confiança de novas relações. Firme a 
reputação. Prestígio em alta!

Leão (23/07 - 22/08)
Encontros carinhosos, novas conexões 
e novidades de amigos darão sabor 
ao dia, que também favorece o 
casamento e associações. Aprenda 
com novas referências. Tipo de escolha 
e maneira de se relacionar poderão 
mudar significativamente nesta fase e 
proporcionar trocas de melhor qualidade. 
Cumplicidade no amor!

Virgem (23/08- 22/09)
Lindos encontros e uma oportunidade 
de prestígio na carreira envolverão o 
dia num clima mágico. O destino se 
manifestará e abrirá seus caminhos. 
Fortaleça a posição no trabalho, firme 
uma parceria especial e derrube velhas 
barreiras. Negociações profissionais 
serão bem-sucedidas. Firme um 
contrato ou se associe. 

Libra (23/09 - 22/10)
Trabalho e saúde estão em destaque hoje. 
Inclua cuidados corporais e estéticos na 
agenda. Bem-estar, equilíbrio e harmonia 
nas relações cotidianas serão essenciais 
se quiser melhorar sua performance 
e aumentar a produção. Invista em 
você. A sorte andará ao seu lado nesta 
fase. Valorize seus talentos e alargue os 
horizontes. Sucesso!

Escorpião (23/10 - 21/11)
Reformule espaços, organize a casa e as 
ideias. Transformar velhos padrões de 
conforto e de comportamento darão leveza 
e satisfação. O dia convidará ao prazer e ao 
amor em todas as suas dimensões. Areje 
a cabeça, curta o momento e as coisas 
boas da vida. Criatividade, encantamento, 
autoconfiança e entusiasmo em alta! 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Carinho, harmonia familiar, conforto e 
segurança acalmarão o coração. Fortaleça 
as bases afetivas e se prepare para voos 
mais altos no trabalho. Você poderá 
finalizar um contrato e iniciar outro em 
melhores condições. Reencontros serão 
marcantes. Se deseja morar em outro 
lugar ou mudar de emprego, tudo fluirá 
positivamente!

Aquário (21/01 - 19/02)
Valores afetivos contarão pontos 
nas decisões de hoje. Exponha suas 
necessidades com delicadeza e estabilize 
parcerias. Sonhos poderão se concretizar 
nesta fase. Comece uma “nova era” em 
sua vida. Você está “podendo”. Brilhe, jogue 
a autoestima para cima e revele seus 
talentos com maior protagonismo e ideias 
geniais! 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Palavras doces, carregadas de emoção, 
ajudarão na solução de conflitos numa 
relação próxima. Amplie o diálogo no amor, 
com irmãos e com parceiros de trabalho. 
Acordos darão segurança, mesmo que 
sejam pequenos representarão confiança e 
abertura a novas possibilidades. O dia trará 
novidades e informações preciosas! 

Peixes (20/02 - 20/03)
Respeite sua sensibilidade, jogue a 
autoestima para cima e siga a intuição. 
O dia trará momentos mágicos e 
encantadores, além de conquistas pessoais 
relevantes, se você cultivar emoções 
positivas e partir para a ação. Supere os 
medos e se fortaleça emocionalmente. Um 
longo ciclo chegará ao fim e você colocará 
a vida em ordem!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

Modernização ou roubo?
l A ideia de cobrar pedágio em rodovias que 
cortam áreas urbanas é um verdadeiro as-
salto ao bolso do trabalhador. Essa história 
de “free flow” pode ser uma maravilha para 
as concessionárias, mas para quem depende 
dessas vias para sobreviver, é só mais um jeito 
de arrancar dinheiro sem oferecer nenhuma 
contrapartida.

Os deputados estaduais Tercilio Turini 
(MDB), Luiz Claudio Romanelli (PSD) e Evan-
dro Araújo (PSD) foram certeiros ao ques-
tionar essa aberração e levar a reclamação à 
ANTT. Afinal, que lógica há em cobrar pedá-
gio dentro das cidades? Londrina, por exem-
plo, tem a PR 445 e a BR 369 atravessando a 
cidade, utilizadas por milhares de trabalha-
dores, estudantes e pequenos empresários. 

Cobrar para que essas pessoas façam seus 
deslocamentos diários é um verdadeiro ab-
surdo.

E não para por aí. Em Maringá, quem mora 
em Sarandi e precisa ir ao aeroporto pode 
acabar pagando R$ 3,70 por um trajeto de 
18,5 km. Isso para uma única viagem! Agora 
imagine quem faz esse percurso duas, três 
vezes ao dia. No final do mês, são centenas 
de reais gastos à toa, sem qualquer melhoria 
no trânsito ou no transporte público como 
compensação.

O problema é que, como sempre, o povo é 
quem paga a conta enquanto as grandes con-
cessionárias enchem os bolsos. Os deputados 
propõem algo básico: isenção ou uma tarifa 
reduzida para quem mora nessas regiões. Pa-

rece óbvio, não? Pois a ANTT parece ignorar o 
óbvio e insiste em empurrar mais uma despe-
sa para quem já paga caro para se locomover.

A verdade é que esse pedágio urbano só 
beneficia quem está do lado de quem lucra. Se 
a intenção fosse realmente facilitar a mobili-
dade, as rodovias teriam trechos gratuitos em 
áreas metropolitanas, e alternativas viáveis 
seriam oferecidas. Mas não, a lógica aqui é 
sempre a mesma: extrair o máximo da popu-
lação e chamar isso de progresso.

A ANTT tem a obrigação de ouvir os cida-
dãos e barrar essa injustiça. Caso contrário, 
estará apenas provando que, mais uma vez, 
o interesse privado vale mais do que o bem-
-estar da população. E isso, sinceramente, já 
não é novidade para ninguém.

ASECRETARIA Nacional de Políticas Penais 
(Senappen), vinculada ao Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP), enfrenta graves 
denúncias de assédio moral desde 2023, 

especialmente na Diretoria de Cidadania e Alternativas 
Penais (Dicap). As acusações, registradas via “Fala.BR”, 
incluem perseguição, exposição vexatória, substituições 
injustificadas, imposição de prazos impraticáveis 
e alterações prejudiciais em postos de trabalho. As 
principais denunciadas são a diretora da Dicap, Mayesse 
Silva Parizi, e a coordenadora de gabinete, Suzana 
Inês de Almeida e Silva. A Agência Pública ouviu 11 
servidores, policiais penais e terceirizados que relataram 
um ambiente de trabalho hostil, com alto índice de 
rotatividade e adoecimento mental. Muitos afirmaram 
que foram isolados, submetidos a cobranças abusivas 
e desmotivados a ponto de pedirem exoneração. “A 
maioria dos pedidos era para entrega imediata, sem 
condições de execução”, disse um dos entrevistados. 
O MJSP confirmou ter recebido 15 denúncias contra 
Mayesse Parizi em 2024. A Controladoria-Geral da 
União (CGU) decidiu avocar todas as investigações, 
incluindo processos contra o Secretário Nacional de 
Políticas Penais, André de Albuquerque Garcia, e a ex-
diretora-executiva da Senappen, Mireilli Marinho. O 
ministério afirmou repudiar qualquer tipo de assédio 
e aguardar a conclusão da CGU. Em resposta, Mayesse 
negou as acusações e destacou sua trajetória profissional 
ética. Suzana Inês afirmou que não comentaria o caso 
para evitar exposição, mas garantiu que sua conduta 
sempre foi íntegra. Entretanto, a tramitação do processo 
levantou preocupações após a Corregedoria-Geral da 
Senappen permitir que as denunciadas tivessem acesso 
integral ao processo, o que gerou apreensão entre 
os denunciantes sobre possível retaliação. Segundo 
especialistas consultados pela Agência Pública, 
as práticas relatadas podem caracterizar assédio 
moral, levando ao adoecimento de trabalhadores. O 
isolamento, cobranças excessivas e realocações sem 
justificativa podem configurar violação da dignidade 
do trabalhador, conforme a resolução do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) nº 351/2020. A investigação 
segue em curso sob responsabilidade da CGU.

Assédio moral no 
Governo Federal

Regalia suspensa
A Justiça suspendeu o 
aumento de 73% nos salários 
dos vereadores de Ponta 
Grossa, que passariam de 
R$ 10 mil para mais de R$ 
18 mil. A decisão liminar 
foi concedida pela juíza 
Luciana Virmond César, 
da 2ª Vara da Fazenda 
Pública, dentro de uma ação 
civil pública. O reajuste, 
aprovado em dezembro, 
também beneficiaria o 
presidente da Câmara com 
um acréscimo de R$ 9 mil. 
A suspensão ocorre em meio 
a críticas sobre a elevação 
dos vencimentos dos 
parlamentares.

Encontrado morto
O ex-vereador de Agudos 
do Sul, João Coelho 
Sobrinho, de 72 anos, foi 
encontrado morto nesta 
quarta (29), na localidade de 
Ribeirão Grande. Ele estava 
desaparecido desde sábado 
(25), após sair de casa para 
atender a um telefonema. 
Coelho, que trabalhava como 
taxista, foi localizado dentro 
de um carro, com lesões na 
cabeça. A Polícia Científica 
investiga o caso. Vereador 
entre 2013 e 2016, ele teve 
sua morte lamentada pela 
prefeitura, que decretou luto 
oficial de dois dias.

Ratinho favorito
Gilberto Kassab, presidente 
do PSD e secretário de 
Governo de SP, afirmou que 
Lula não venceria a eleição de 
2026 se fosse hoje. Em evento 
do UBS, defendeu Ratinho 
Jr. como prioridade do PSD 
para a disputa e mencionou 
Tarcísio e Eduardo Leite 
como nomes fortes. 
Kassab também criticou 
Haddad, apontando falta de 
articulação econômica. Para 
o mercado, indicou uma 
“nova safra” de políticos, 
incluindo João Campos, 
Topazio Neto e Fuad Noman.

PSS na mira do MP
A deputada estadual Luciana 
Rafagnin (PT) denunciou 
ao MP-PR falhas no PSS da 
SEED para contratação de 
professores. Segundo relatos, 
a falta de transparência 
prejudica candidatos, 
com erros na convocação 
e dificuldades de contato 
com a secretaria. Em 
novembro, Luciana já havia 
cobrado explicações, mas 
os problemas persistem. 
A parlamentar afirma que 
seguirá acompanhando o 
caso para garantir direitos 
dos professores e da 
Educação Especial.

Clima tenso na Copel I
A crise no ambiente interno 
da Copel ficou evidente após 
um funcionário, visivelmente 
transtornado, ferir a si 
mesmo no refeitório da 
empresa nesta quinta-feira 
(30). Ele já havia tentado se 
jogar de uma janela no ano 
passado, após ser impedido 
de aderir ao PDV. Agora, em 
meio à negociação da data-
base, voltou a demonstrar 
desespero, criticando a 
gestão e se esfaqueando 
diante dos colegas. A 
informação foi publicada 
pelo portal Brasil de 
Fato.

Clima tenso 
na Copel II
Relatos apontam que a 
tensão entre os funcionários 
aumentou nos últimos meses. 
O episódio gerou pânico e 
reforçou preocupações sobre 
o impacto das mudanças na 
empresa sobre a saúde mental 
dos trabalhadores. A Copel, 
em nota, afirmou que está 
prestando assistência à vítima 
e aos funcionários afetados. 
Os trabalhadores foram 
dispensados no período da 
tarde. O desfecho da votação 
da proposta da empresa 
será conhecido ainda nesta 
quinta-feira.

Na era da IA, o que ainda torna os humanos 
insubstituíveis?

expansão, impulsionado por star-
tups, fintechs e empresas de tec-
nologia que popularizam soluções 
disruptivas, tornando-as mais pre-
sentes no dia a dia da população.

O futuro da advocacia 
com inteligência artificial
Nessa crescente adoção dos siste-
mas inteligentes no Brasil, algumas 
áreas se destacam pelo seu uso mais 
intenso. De acordo com informa-
ções recentes, impressionantes 
83% dos trabalhadores da área de 
tecnologia já usaram a inovação, e 
46% deste grupo afirmam empre-
gá-la tanto na vida pessoal quanto 
profissional.

Na área de mídia e entretenimen-
to, os números também são expres-
sivos: 81% já usufruem do sistema 
inteligente, e 42% combinam o seu 
uso em ambas as esferas da vida. 
Esses relatórios mostram que, para 
esses setores, a computação cog-
nitiva não é mais uma inovação 
distante, mas sim uma realidade 
incorporada ao dia a dia, moldando 
rotinas e ampliando possibilidades.

Enquanto isso, a advocacia tam-
bém tem se beneficiado da IA. Um 
dos principais avanços é o potencial 
de avaliar dados em grande escala, 
como jurisprudências e decisões 
anteriores. O tempo hábil é um fa-
tor determinante que impulsiona a 
utilização desse sistema, e positiva-
mente coloca os escritórios à frente, 
permitindo mapear padrões de de-
cisões e visualizar os possíveis des-
fechos dos processos. Além disso, 
a automação de funções, como re-
visão de contratos, monitoramento 
de prazos judiciais e organização de 
documentos, tem transformado a 
atuação dos advogados. Isso porque 
eles podem delegar certas ativida-
des operacionais que consomem 
muito tempo para a inteligência 
artificial, focando em análise crí-
tica, construção de argumentação 
e atendimento personalizado aos 
clientes.

Outro avanço para a indústria 
é o emprego de chatbots especia-
lizados, que conseguem atender 
aos consumidores desde o primeiro 
contato, esclarecendo dúvidas so-
bre prazos, direitos e etapas admi-
nistrativas. Embora não dispensem 
totalmente o atendimento, essas 
ferramentas são capazes de cola-
borar com o serviço dos juristas, 
facilitando a triagem de casos e oti-
mizando o tempo nos escritórios.

Até mesmo escritórios menores 
já estão implementando softwares 
de gestão jurídica, que combinam 
IA, automação, CRM e diversas 
funcionalidades para garantir um 
fluxo de trabalho mais eficiente, 
transparente e estratégico. Essas 
ferramentas eliminam gargalos 
administrativos e fortalecem a or-
ganização interna. No entanto, é 
importante lembrar que nenhum 
recurso digital pode ocupar o lugar 
da moralidade, o julgamento críti-
co e a interpretação legal. Ou seja, 
diante dessas inovações, é indis-
pensável encontrar um equilíbrio 
entre tecnologia e humanização. 
A utilização ideal da computação 
cognitiva deve aprimorar a atua-
ção judicial, e não substituí-la. A 

decisão final, por exemplo, deve 
sempre ser de um profissional qua-
lificado. O que se espera é que essa 
integração traga resultados inova-
dores, tornando o campo normati-
vo mais eficiente e acessível.

Como evitar injustiças 
na automação jurídica
Contar com a inteligência artificial 
para auxiliar em julgamentos com-
plexos pode ser um grande suporte 
para o advogado, mas também re-
presenta um desafio. Se, por um 
lado, a IA promete otimizar fluxos 
e ampliar o acesso à justiça, por 
outro, levanta questões éticas fun-
damentais: quem responde pelos 
erros dos algoritmos? Como evitar 
vieses? Como garantir transparên-
cia e responsabilidade?

Isso porque a grande questão está 
tanto na programação dessas tec-
nologias quanto na forma como são 
incorporadas ao processo decisó-
rio. Afinal, algoritmos não possuem 
consciência, intuição ou moralida-
de - eles apenas replicam padrões 
com base nos dados que recebem. 
Ou seja, se forem treinados com 
informações enviesadas, podem 
perpetuar desigualdades, reforçar 
discriminações e até comprometer 
prerrogativas fundamentais.

Por isso, o emprego da compu-
tação cognitiva deve estar pautado 
em diretrizes que garantam a su-
pervisão especializada, estabele-
cendo limites claros para que ela 
atue como ferramenta de apoio, e 
não como substituta da experiência 
e do olhar humano. Para que uma 
determinação baseada em IA seja 
confiável, deve-se compreender 
os critérios utilizados pelo sistema, 
garantindo que juristas, juízes e ci-
dadãos possam questionar e revisar 
seus resultados.

Além disso, qualquer decisão au-
tomatizada deve passar por uma 
revisão criteriosa. Apenas um pro-
fissional com conhecimento legal 
pode interpretar corretamente o 
contexto e explicar os resultados. 
Apesar de sua capacidade analítica, 
os sistemas inteligentes não estão 
isentos de erros, e cabe à cognição 
humana verificar possíveis falhas 
para evitar prejuízos decorrentes 
do seu uso.

O que a tecnologia não 
pode substituir no Direito?
No Brasil, a regulação do uso da 
tecnologia no meio digital já conta 
com bases estruturadas no mar-
co civil da internet, que estabelece 
princípios como liberdade de ex-
pressão, proteção da privacidade 
e responsabilidade na prestação de 
serviços online. No entanto, a as-
censão da IA impõe desafios que 
vão além da regulação da internet, 
exigindo um olhar atento para éti-
ca, transparência e governança dos 
algoritmos.

Se por um lado a computação 
cognitiva pode agilizar a pesquisa 
de jurisprudência, automatizar a 
criação de documentos e até prever 
desfechos judiciais, por outro, há 
questões que nenhum modelo di-
gital pode replicar, como empatia, 
julgamento moral, criatividade na 
argumentação e personalização de 

estratégias para casos complexos. 
Afinal, o Direito não é apenas um 
sistema baseado em regras rígidas, 
mas um campo onde a compreen-
são, o contexto e a sensibilidade 
são determinantes para a aplicação 
da justiça.

Isso significa que os advogados 
não são somente usuários do di-
gital, mas os principais mediado-
res entre o avanço e a integridade 
dos princípios jurídicos. Um dos 
maiores riscos é o viés algorítmico, 
pois esses sistemas são treinados a 
partir de registros históricos e po-
dem reproduzir padrões discrimi-
natórios se não forem devidamente 
regulados. Nesse sentido, cabe aos 
juristas interpretar criticamente as 
escolhas sistematizadas e garantir 
que não comprometam bases fun-
damentais da justiça, assegurando 
equidade e imparcialidade.

Além disso, mesmo que essas 
ferramentas possam acelerar a 
análise de documentos e otimizar 
procedimentos, nenhuma delas 
pode substituir a empatia e a ca-
pacidade de adaptação dos advo-
gados às particularidades de cada 
caso e cliente. A humanização no 
atendimento ainda é indispensável 
para construir confiança e oferecer 
soluções normativas mais eficazes. 
Outro ponto de atenção, é que o se-
tor legal lida com dados altamente 
sensíveis, tornando indispensável 
que a automação esteja alinhada a 
normas de privacidade e proteção 
da informação. Garantir que es-
sas tecnologias sejam utilizadas de 
maneira justa e segura não é apenas 
uma exigência regulatória, mas um 
compromisso com a confidenciali-
dade e a honestidade dos processos.

A inteligência artificial co-
mo extensão das capacida-
des humanas
A inteligência artificial não é uma 
entidade completamente alheia a 
nós - afinal, fomos nós que a desen-
volvemos para refletir nossas pró-
prias capacidades. As redes neu-
rais, por exemplo, foram projetadas 
com base na estrutura do cérebro.

No entanto, há uma ironia nesse 
processo: as mesmas habilidades 
cognitivas e a criatividade que per-
mitiram a criação da computação 
cognitiva agora são justamente as 
áreas em que as máquinas estão co-
meçando a nos superar. E, como in-
dicam os resultados desta pesquisa, 
essa realidade pode nos levar a va-
lorizar ainda mais outras qualidades 
que vão além da análise lógica.

Se, por um lado, a tecnologia 
pode verificar dados em uma ve-
locidade inimaginável e detectar 
padrões complexos, por outro, ela 
ainda não possui atributos essen-
cialmente sociais, como a empatia, 
o julgamento moral e a intuição.

Dessa forma, fica claro que a 
inteligência artificial não deve ser 
vista como uma adversária, mas 
sim como uma aliada para poten-
cializar e facilitar diversas funções, 
especialmente no setor jurídico. 
O futuro do Direito não está na 
substituição dos profissionais pela 
automação, mas sim na integração 
inteligente entre IA e habilidades 
humanas insubstituíveis.

Eduardo
KOETZ  

*Advogado, sócio-fundador da Koetz 
Advocacia e CEO do software jurídico 
ADVBOX. Especialista em tecnologia 
e gestão, ele também se destaca como 
palestrante em eventos jurídicos

Milhares de notícias 
hoje já nos lembram 
o quanto a tecnolo-
gia está avançada e o 

espaço que tem conquistado em 
diversas áreas. Muitas vezes, es-
sas inovações são retratadas como 
adversárias, capazes de substituir 
funções humanas e ocupar postos 
de trabalho. Entretanto, no setor 
jurídico, por exemplo, a IA - in-
teligência artificial não vem para 
tomar o lugar dos advogados, juízes 
e gestores, mas para atuar de forma 
colaborativa.

O Brasil tem acompanhado es-
se movimento de perto. Segundo 
um levantamento recente, o país 
está entre os 20 com maior volume 
de pesquisas científicas em inteli-
gência artificial, registrando 6.304 
publicações entre 2019 e 2023. Isso 
demonstra um interesse crescen-
te na interseção entre inovação e 
Direito, reforçando a necessidade 
de uma abordagem equilibrada: ao 
invés de temer a IA, os profissionais 
do setor devem compreendê-la, 
dominá-la e integrá-la de forma 
estratégica ao seu trabalho.

O Brasil na liderança 
do uso de IA
Segundo uma pesquisa inédita da 
consultoria global Oliver Wyman, 
57% da população do país afirmou 
já ter usado plataformas inteligen-
tes, um percentual superior ao de 
nações como Espanha, França, 
Austrália e até mesmo os Estados 
Unidos. Esse dado revela a rápida 
aceitação da tecnologia no territó-
rio nacional e também um compor-
tamento curioso: enquanto muitos 
países ainda analisam os impactos 
da IA com cautela, por aqui essa 
inovação já está incorporada ao dia 
a dia, seja para tarefas simples ou as 
mais intrincadas.

O estudo, que entrevistou 18 mil 
pessoas em oito países, mostrou 
que o Brasil lidera essa tendência, 
seguido por Espanha (46%), França 
(43%), Itália (42%) e Austrália e 
Alemanha (ambas com 37%). O le-
vantamento considerou um recorte 
diverso da população local, com 3 
mil entrevistados entre 18 e 65 anos 
ou mais, e rendas que variam de 
R$ 1 mil a mais de R$ 20 mil. Essa 
ampla faixa etária e socioeconômi-
ca demonstra que a adoção desse 
sistema não se restringe a um grupo 
específico, mas está se tornando 
acessível a diferentes camadas da 
sociedade.

Mas o que explica essa liderança 
do Brasil no uso da inteligência ar-
tificial? Uma das razões pode estar 
na cultura de adaptação e expe-
rimentação do cidadão, que his-
toricamente se mostrou receptivo 
a modernidades. O país também 
possui um ecossistema digital em 
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PAULO MARTINS

Esperança

ELÁ SE FOI O PRIMEIRO MÊS de um novo ano...O que 
mais aguça nossa curiosidade numa circunstância 
dessas é o horizonte comprovadamente incerto e não 
sabido e, incerto e não sabido devido ao fato de estar-

mos mais aproximados de um caldeirão do que da ortodoxia 
de uma república lapidada, coerente politicamente, em evo-
lução respeitável diante das obrigações de seus três poderes 
RECOMENDADOS por Montesquieu quando inspirou-se ao 
apontar ao mundo político do Planeta a inarredável e impe-
riosa harmonia e respectivas imposições de respeito aos limi-
tes necessários para um triunfo das circunstancias. Infeliz-
mente, em termos de Brasil, apesar de terem sido observados 
todos os princípios exigidos pelo que dizem ser lei e fi delidade 
democrática pelo seu povo na escolha de um novo governo 
– hoje notoriamente fracassado - esse horizonte que se abre
nesse 2025 se nos apresenta como mais sombrio do que enso-
larado.  O que se tem praticado até agora, no universo político 
são atos de choque, mais apegados à intenções ideológicas do 
que propriamente de alcançar avanços necessários ao bem 
da Nação. Estamos diante de um Congresso cuja maioria de 
seus integrantes tem contas a ajustar com a justiça – muito 
mais da metade – e praticando movimentos que venham em 
benefícios próprios desses membros comprometidos do que 
em favor de instrumentos que possibilitem a punição e purga-
ção de seus desvios da boa rota. Chama-se a isso “benefícios 
pessoais, ou daqueles que os fi nanciaram”. Uma Nação com 
um Congresso desse nível não pode pretender prosperar, se 
não se corrigir e, passado o primeiro mês de um novo ano, é 
uma data ideal e adequada a refl exões que levem a esse ob-
jetivo. Por outro lado, a imitar no comportamento essa Casa 
que chamam de “casa de leis” emergem chamadas excelên-
cias do outro setor – aquele que tem por obrigação zelar pela 
correta aplicação das leis – e emerge em sua maioria no dorso 
de interpretações que mais destacam favorecimento a privi-
legiados do que o cumprimento do que chamam de lei, o que 
tem provocado vaias em qualquer espaço que apareçam. Mas, 
nem tudo está em desacordo com nossas esperanças – digo 
“esperanças”, tanto que o eixo principal dessa engrenagem 
complexa  - o governo central – esse tem colhido fracassos 
nas   áreas sobre as quais se debruça, como perder a credi-
bilidade brasileira aqui dentro como no exterior...Manteve 
nosso dinheiro lá fora, ao contrário, nem sequer buscou in-
vestimentos para cá. Mas, repito, estamos procurando falar 
em “Esperanças”. Felizmente, aqui mesmo está chegando o 
Show Rural, antecipando mais um de seus sucessos – como 
sempre - mostrando que a agricultura, sim, apesar de espan-
cada, vai conseguindo se manter bem. A indústria, embora 
sacrifi cada e sem apoio merecido, procura manter desenvol-
vimento – estradas aguardando recuperação e assistindo até 
pontes desabarem, mas a esperança não desabou. – juros sem
política defi nida – infl ação ameaçando dar o bote de miseri-
córdia - e o preocupante desemprego “avisando que continua 
no pedaço” com acenos de crescimento, mas a esperança se 
mantém...aí está. Enfi m, há muito por fazer e recuperar e, 
uma das metas mais almejadas também não foi conquistada: 
hoje os escandalosos desvios de dinheiro público continuam e 
inventou mais uma condenável rota: “Emendas”. Mas, repito 
o que disse aí em cima... segue viva nesse primeiro mês des-
te ano terminando, segue  viva pelo menos nossa esperança
de melhores dias, pois se tivermos democraticamente novas
eleições, pelos sintomas que se nos apresentam,  ali na boléia
deverá  voltar um capataz com as rédeas nas mãos e pulso
fi rme e que resistiu até a facada qaue pretendeu ser assassina,
fracassando, felizmente, embora seus comandantes estejam,
covardemente, até hoje, ainda camufl ados.

Congresso de gays no Pantanal. Corridinhas, suspiros, fani-
quitinhos. Balançar de cabecinhas, e um dos gays se afasta 
demais da concentração e chega à beira do rio...É quando 
surge um jacaré e inhac...engole a criatura que “fi ca só com a 
cabeça de fora”. Passa por alí outra criatura daquelas e vê a 
cena. Não se contém e, deslumbrada, exclama num gritinho: 
- Nossa...Que Boneca metida !!! Saco de dormir Lacoste !!! ...
- Garçom...Mais uma gelada por favor

Por volta de mil, quinhentos 
e antigamente, o rei de Por-
tugal – D. Sebastião -  desa-
pareceu numa batalha. Nun-
ca o corpo do monarca foi 
encontrado e,  por isso o po-
vo, por acreditar que um dia 
ele voltaria, frequentemente 
se juntava numa colina para 
esperar essa volta e, esperava 
olhando para o mar. // Como 
o rei nunca aparecia, criou-
-se a frase: “Ficaram a ver 
navios”. // É por isso que até 
hoje, quando se espera algu-
ma coisa que não vem, se diz 
que “fi cou a ver navios”. //// 
É como está o povão brasilei-
ro em torno da saúde pública: 
Não apenas aqui, alí ou acolá 
e não apenas nesse, naquele 
ou naquele outro hospital. 

Repete-se: Em todo o Brasil 
é assim, “o povão está a ver 
navios” e certamente vai 
continuar assim, embora o 
esquema distorcido, desajus-
tado, improfícuo tenha mais 
um argumento para conti-
nuar tapeando a opinião pú-
blica, e esse será o do “mais 
médicos”. ll///inhos, fniqui-
tosA desmontagem que está 
ocorrendo, por que Cuba está 
providenciando a debandada 
para que não sejam suas dis-
torções reveladas, vai atribuir 
a saída dos cubanos – sabe-
-se lá quantos curandeiros 
– a maioria dessas falhas 
que nunca foram corrigidas 
com a efi ciência necessária 
para atender ao povo...e não 
deixa-lo a ver navios.  

FOLHETINSFOLHETINS

das

G r i f e

E se foi o primeiro mês de novo ano. E você da 
cidade, do Estado ou do  Brasil....está tranquilo 

e satisfeito ???

SESSÃO TÚNEL DO TEMPO - Valdecir Meller e CM com Ivone 
Kucinski, na festa da sua formatura do Curso de Moda (Unipar), 
onde foi aprimorar seus conhecimentos
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lFaz mal para você
No passado, dizia-se que: se a água gelada não lhe afetar na 
juventude, vai afetar na velhice. A água gelada fecha 4 veias do 
coração e causa ataque cardíaco; bebidas geladas são a princi-
pal causa de ataques cardíacos; a água gelada cria problemas 
no fígado; prende a gordura ao fígado. Muitas das pessoas que 
aguardam por um transplante de fígado, são vítimas da água 
gelada; a água gelada afeta as paredes internas do estômago; 
a água gelada afeta o estômago e o intestino grosso, causando 
câncer. Você pode até achar que isso não é verdade, lenda ur-
bana, mas não custa nada repensar seus hábitos e pensar sobre 
o assunto.

Charles
Garbin

Nos siga nas redes sociais
@gazetaparana @gazetadoparana @padariagarbin

VALDECIR MELLER
no PADA CAST 

Acesse: www.youtube.com/@padacast.
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Só impeachment ??

DE TODOS PRONUNCIAMENTOS e
demais manifestações que marcaram o
último Sete de Setembro, que de data e
comemoração histórica transformou-se

em forte episódio político, pareceu-nos que o mais
relevante foi o discurso do pastor Silas Malafaia. É
que em relação as demais manifestações, foi notório
alguns constrangimentos, receios e precaução nos
enfoques que destacaram como alvo o ministro do
STF Alexandre de Morais. Certamente, a prudência
foi gerada por se saber que os processos jurídicos
no Brasil, nesta época em que estamos vivendo,
em termos de reações dos nomes enfocados, como
o do ministro, não tem, em grande parte, gerado
expectativa de aplicação da lei na construção de
sentenças, já que essa mesma lei desrespeitada
em considerado numero de casos é que mais
motivou aquele político Sete de Setembro, ou seja, a
“incógnita” relacionada com hermenêutica, exegeses,
etc. é que têem  produzindo graves consequências,
tanto que tivemos até morte na Papuda, em Brasília,
sem que tão grave episódio esteja nas pautas de
apuração, sem se falar nas perseguições claras e
insultantes contra o ex-presidente da República Jair
Bolsonaro. Uma outra senhora presa, bem idosa, não
foi autorizada a combater sua grave enfermidade
por tratamento médico recomendado, também sem
que essas situações fossem destacadas em processo
jurídico. Assim é que, Silas Malafaia, com relação
à ênfase enfocada por pronunciamentos outros,
destacou-se pelo imperativo de não apenas se levar
para julgamento os vários pedidos de impeachment
solicitados contra Alexandre de Morais, mas, sim,
necessitar-se, segundo Ele, de um julgamento mais
amplo, mais abrangente na busca de se saber se os
atos daquele ministro não necessitam também de
apuração criminal, ou seja e de forma bem clara: “Só
o impeachment não basta...se houve infração em seus
atos e sentenças, passíveis de punição criminal, que
após o impeachment sente no banco dos réus”. Foi a
essência da manifestação de Malafaia. Aristóteles, se
hoje vivo, diria: “Tem lógica”.

Jesus chama seus seguidores para testar fidelidade e usa a rima para o ato.
Assim, chama o primeiro;
- José...Beija meu pé.
- João...beija minha mão...
- Aleixo..Beija meu queixo...
- Nicolau...Nicolau...Por que foges de mim ?
- Garçom...Mais uma gelada, por  favor.

TÚNEL DO TEMPO- Silvana Veronese, apresentadora do programa 
Vitrine (TV Tarobá) e seu marido o festejado advogado Adelino Marcon, 
em noitada festiva Foto: by CM

lHistória mal contada (parte I)
“O crime imperdoável da Alemanha an-
tes da segunda guerra mundial foi a ten-
tativa de retirar o seu poder econômico 
do sistema comercial mundial e de criar 
o seu próprio mecanismo de troca que 
negaria ao mundo fi nanciar a sua opor-
tunidade de lucro".

História mal contada (parte II)
"Você deve compreender que esta guer-
ra não é contra Hitler ou o Nacional-
-Socialismo, mas contra a força do povo 
alemão, que deve ser
esmagada de uma vez por todas, inde-
pendentemente de estar nas mãos de 
Hitler ou de um padre jesuíta". (Winston
Churchill)

História mal contada (parte III)
Corroborando esta fala do Churcill, fi ca 
a sugestao para a leitura do livro, Geno-
cídio: Polonês ou Alemão? Ele aborda 

exatamente a “queda do sistema fi nan-
ceiro alemao”, que na época, caminhava 
a passos largos para ser uma potência 
maior que o Império Britânico. Como 
o tema abordado, é deveras sensível, 
considerado por muitos como apócrifo,
o livro lançado na década de 1990, não 
deve ter sido reeditado. Mas os ‘sebos’ 
existem para quem gosta de saber a ver-
dade...

Bom dia!
Claro que ninguém é responsável pela 
nossa felicidade. Mas cá entre nós, que 
tem gente que facilita bastante, isso 
tem. Tem sim, ô!. E eu desejo que você 
encontre muitas dessas 'gentes' em seu 
caminho. Gente fl or, gente prece, gente 
passarinho, gente anjo, gente amiga, 
gente amor. E até encontrar, sejamos. 
Atraímos o que vibramos, e o que ema-
namos sempre volta multiplicado. Volta 
sim... Acredite!

JAIRO MANFROI e sua fi lha caçula Fernanda, curtin-
do o domingão ensolarado

No passado, a música-
tema do Fantástico tornou-
se uma espécie de gatilho
para os brasileiros, avisando
que o final de semana estava
prestes a acabar. Ocorre
que, hoje em dia, a trilha
passou a simbolizar um dos
maiores dramas  da Globo
aos domingos --já que a
revista eletrônica encontra-
se em processo de espantosa
queda de audiência. Um dos
principais fatores, claro, é
a atual crise de audiência
que a TV aberta enfrenta
como um todo. Não é só
o Fantástico que vê a sua
participação no Ibope cair
pela metade nas últimas
duas décadas. Dos matinais
às novelas, despertar
interesse no público tem
sido um objetivo cada vez
mais fracassado, segundo
os números de pesquisa
séria. Desde a saída de
Fausto Silva a Globo passou
a ignorar algo que sempre
conduziu com talento...com
maestria...ou seja...nomes.
Andou e anda esquecendo
que televisão se faz com
“nomes”...destacando “os
nomes” em suas respectivas
participações. Um problema
ainda mais grave no
momento em que a Globo
passa por uma transição

de talentos, com a saída
de apresentadores de mais
experiência, como Fausto
Silva.

****************
O apresentador Fausto
Silva, aliás, colocou – em
certa ocasião – o poderio da
própria Globo que se julgava
o fator principal nesse
complexo campo, em xeque,
já que por largos períodos a
audiência provou que nem
sempre era ela, Globo, o
principal fator de destaque.
A força dele, ficou provado,
fez falta. Como aliás, faz até
hoje.

****************
Que essas
circunstâncias sirvam
de lição também para certos
processos de comunicação
do interior do Brasil. Não
raramente, embora com
conteúdo abaixo do razoável,
se consideram “A Estrela
de Belém”...quando na
verdade não passam de
um meteorito. Voltando a
cita-la: Está aí a situação da
própria Globo...caindo...
caindo...caindo...Aliás, a
história da humanidade
ensina...”Todo império
cai...O que ainda não caiu...
cairá.”

G r i f e

Pedido de julgamento só de Alexandre de Morais???
Mas e sobre os omissos presidentes da Câmara e do

Senado?? Nada...?

FOLHETINSFOLHETINS

JAIRO MANFROI e sua fi lha caçula Fernanda, curtin-
JAIRO MANFROI e sua fi lha caçula Fernanda

Tudo o que você precisa saber
sobre o Show Rural Coopavel
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O calendário de ações
tem início no dia 5/2, em 
duas sessões: às 10h30 e às 
14h30, com o “Laboratório de 
Experiências: Esculturas de 
Papel”

EM NÚMEROS

5/02

Cultura   Cultura   II   Entretenimento     Entretenimento  II   Saúde      Saúde   II   Tendências    Tendências 

As inscriçõesAs inscrições 
são liberadas são liberadas 
com 15 com 15 
minutos de minutos de 
antecedência, antecedência, 
seguindo seguindo 
a ordem de a ordem de 
chegada, chegada, 
sujeitas à sujeitas à 
lotaçãolotação

De escultura de papel a De escultura de papel a 
estandartes:estandartes: MON promove  MON promove 

ofi cinas e mediações gratuitasofi cinas e mediações gratuitas

Curitiba
AEN

O
M U S E U  O S C A R 
NIEMEYER (MON) 
vai promover ao longo 
do mês de fevereiro 

uma programação de ofi cinas e 
mediações gratuitas às quartas-
feiras. Essas atividades são uma 
oportunidade de dialogar com a 
arte e despertar a criatividade. 
As ações à tarde contam sempre 
com intérprete de Libras.

Para participar das atividades, 
não é necessário conhecimento 
prévio em arte. As inscrições 
são liberadas com 15 minutos 
de antecedência, seguindo a 
ordem de chegada, sujeitas à 
lotação.

O calendário de ações tem 
início no dia 5/2, em duas ses-

com obras de cinco artistas do 
acervo do MON, reunindo as 
afinidades das paisagens e da 
natureza. Este encontro com a 
equipe de Educadores do MON 
é uma oportunidade para dia-
logar e ampliar as percepções 
sobre as obras. O acesso é livre 
para todos os públicos.

A oficina “Criando Estan-
dartes”, realizada no dia 19/2, 
propõe aos visitantes criar seu 
próprio estandarte, utilizando 
pintura, colagem e bordado, 
com a proposta de expressar a 
identidade única de cada visi-
tante por meio da expressão ar-
tística e da criatividade. A ação 
acontecerá em duas sessões: às 
10h30 e às 14h30, com duração 
de 1h30. É recomendada para 
maiores de 7 anos. Menores de 
14 anos precisam estar acom-
panhados de um adulto para 
participar.

Para finalizar, no dia 26/2, 

Com curadoria de Adriana Rede 
e José Henrique Lorca, fi lho do 
fotógrafo, a exposição convida 
o público a mergulhar em mais 
de 160 fotografi as e redescobrir 
memórias. A mediação é livre 
para todos os públicos.

Sobre o MON 
O Museu Oscar Niemeyer 
(MON) é patrimônio estatal 
vinculado à Secretaria de Es-
tado da Cultura. A instituição 
abriga referenciais importantes 
da produção artística nacional e 
internacional nas áreas de artes 
visuais, arquitetura e design, 
além de grandiosas coleções 
asiática e africana. No total, o 
acervo conta com aproxima-
damente 14 mil obras de arte, 
abrigadas em um espaço supe-
rior a 35 mil metros quadrados 
de área construída, o que torna 
o MON o maior museu de arte 
da América Latina.

acontecerá a mediação da mos-
tra “German Lorca, Mestre da 
Fotografi a”, às 15h. O encontro 
é uma oportunidade de diálo-
go sobre a trajetória artística, 
reunindo um recorte de mais 
de 70 anos de carreira, transi-
tando do analógico ao digital. 

Devido à grande procura, 
agora o curso terá aula 
no período da manhã. 
Inscrições já estão abertas

Da redação
Cascavel

●Com a grande procura pelo Cur-
so Gratuito de Inglês Instrumen-
tal no Atendimento ao Turista, 
ofertado pela Prefeitura de Cas-
cavel e Faculdade Senac Cascavel, 
será aberta mais uma turma da 
modalidade, visto que todas as 30 
vagas da turma da noite já foram 
preenchidas. Então, se você quer 
investir em qualificação profis-

sional e melhorar o seu currículo, 
aproveite a oportunidade. 

Com 60 horas de duração, a 
turma iniciará as aulas do dia 3 
de fevereiro até dia 28 do mesmo 
mês, sempre de segunda a sexta-
-feira, das 9h às 12h, na Faculda-
de Senac Cascavel, localizada na 
Rua Recife, 2283, no Centro. 

As inscrições podem ser reali-
zadas por meio do link: https://
forms.gle/9tpT3ub51hybt8JaA . 
As vagas são limitadas a 30 par-
ticipantes, com possibilidade de 
lista de espera caso sejam preen-
chidas antes do início das aulas. 
Para mais informações, entre em 
contato pelo telefone ou WhatsA-

pp (45) 3392-1200.
Saber outras línguas abre por-

tas para inúmeras possibilidades, 
de vivências, lazer, amizades e, 
principalmente, de trabalho. 

Benefícios do curso: Gratuida-
de para todos os participantes; 
Certifi cação reconhecida nacio-
nalmente; Estrutura de ensino 
de alta qualidade oferecida pelo 
Senac; Possibilidade de ingressar 
em um mercado em constante 
crescimento, como o de turismo.

Pré-requisitos: Idade mínima de 
18 anos; Conclusão do 5º ano do En-
sino Fundamental. Não perca essa 
chance de investir no seu futuro e 
iniciar o ano com nova qualifi cação.

Prefeitura de Cascavel e Faculdade Prefeitura de Cascavel e Faculdade 
Senac abrem mais uma turma de Senac abrem mais uma turma de 
curso gratuito de inglêscurso gratuito de inglês

Divulgação

sões: às 10h30 e às 14h30, com 
o “Laboratório de Experiências: 
Esculturas de Papel”. Os par-
ticipantes irão criar esculturas 
com diversos tipos de papel, ex-
plorando as possibilidades des-
se material, como dobraduras e 
recortes. A ofi cina tem inspira-
ção nas obras “Flor Mineral”, 
do artista Franz Weissmann, e 
“Estrutura Azul”, do escultor 
baiano Emanoel Araújo, em exi-
bição no Pátio das Esculturas.

A ofi cina é recomendada para 
maiores de 3 anos. Menores de 
14 anos precisam estar acom-
panhados de um adulto para 
participar.

No dia 12/2, às 15h, vai ocor-
rer a mediação da exposição 
“Afinidades III – Cochicho”, 
em cartaz na Sala 7. Com cura-
doria de Marc Pottier, a terceira 
edição do projeto apresenta as 
criações do artista contempo-
râneo Luiz Zerbini em diálogo 

De escultura de papel a estandartes: MON promove ofi cinas e mediações gratuitas Catarina Franceira 

Atividades 
são uma 
oportunidade 
de dialogar 
com a arte e 
despertar a 
criatividade. As 
ações à tarde 
contam sempre 
com intérprete 
de Libras. Para 
participar das 
atividades, não 
é necessário 
conhecimento 
prévio em arte
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DIVIDIDOS EM DOIS TURNOS, OS PEQUENOS APRENDERAM SOBRE A IMPORTÂNCIA DA DES-
TINAÇÃO CORRETA DO LIXO E DA CONSERVAÇÃO DOS ECOSSISTEMAS

e como é possível ajudar a natu-
reza a se recuperar. Em cada pa-
rada, as crianças recebiam uma 
insígnia, tornando-se ao final 
“guardiões da natureza”.

“Nós preparamos um circui-
to com cinco atividades dife-
rentes sobre temas voltados à 
conservação e à proteção dos 
ecossistemas litorâneos e tudo 
o que a gente encontra neles, 
como a fauna que vive na res-
tinga, nos oceanos, nas praias, 
sobre a importância do descar-
te correto do lixo, a restauração 
em si e a conservação desses 
ambientes”, explicou a biólo-
ga da Gerência de Restauração 
Ambiental do IAT e coordena-
dora da atividade, Ana Paula 
Delitsch.

Na sequência, as crianças pu-
deram conhecer os costões ro-
chosos em uma aula de campo 
sobre as várias formas de vida 

campocampo
na Ilha do Mel ensina crianças 
a cuidar da natureza

A
QUARTA-FEIRA (29) 
foi dia de muita brin-
cadeira e aprendizado 
para 24 crianças que 

participaram de uma ação de 
conscientização ambiental na 
Ilha do Mel, no Litoral, promo-
vida pela Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sustentá-
vel (Sedest), por meio do Ins-
tituto Água e Terra (IAT). Divi-
didos em dois turnos (manhã e 
tarde), os pequenos aprenderam 
sobre a importância da destina-
ção correta do lixo e da conser-
vação dos ecossistemas.

Logo na chegada, a equipe 
do IAT iniciou os trabalhos com 
brincadeiras lúdicas como que-
bra-cabeça, desenhos, abor-
dando temas como a destinação 
correta dos lixos comum e reci-
clável, a fauna e a fl ora do Litoral 

AulaAula
de de 

produzir muito menos, além de 
uma série de outras ações, como 
a importância da natureza e de 
como cuidar dela”, afi rmou.

Acompanhada dos dois ir-
mãos, Isabelly Coutinho, de 
12 anos, foi uma das alunas na 
Ilha do Mel. “Eu gostei da parte 
dos animais, porque vi que tem 
bastante nessa ilha e achei mui-
to legal o projeto para ensinar 
as pessoas. Aprendi a reciclar 
o lixo, o que são rejeitos e que 
eles não podem ser colocados 
nas outras latas, aprendi tam-
bém sobre juntar o lixo da praia, 
porque pode prejudicar muitos 
animais”, contou.

Enzo de Lima, de 10 anos, 
gostou de todas as atividades e 
já dá até aula sobre o cuidado 
com o lixo na praia. “Não jogar 
lixo no mar e nem na praia, le-
var sempre uma sacolinha, para 
não poluir a natureza e matar os 

Cidadãos melhores
Dois grupos participaram da 
ação de conscientização nesta 
quarta-feira. Na parte da ma-
nhã, oito crianças acompanha-
das dos pais realizaram a ati-
vidade. No período da tarde, 
16 crianças, entre 7 e 16 anos, 
saíram de Pontal do Sul rumo à 
Ilha do Mel. Eles participam do 
projeto Guarda Mirim de Pontal 
do Paraná, com aulas voltadas à 
educação cívico-militar, músi-
ca, passeios e acampamentos.

A responsável pelo projeto, 
Vani de Borba, 66 anos, ressal-
tou que a conscientização desde 
a infância contribui para a for-
mação de pessoas mais respon-
sáveis com o meio ambiente. “A 
importância que é cuidar da na-
tureza, da terra, do ar, crescen-
do como cidadãos responsáveis. 
Eles vão entender que o lixo que 
a gente produz nós podemos 

“A Ação “A Ação de de 
conscientiza-conscientiza-
ção ambiental ção ambiental 
foi promovida foi promovida 

pela Secretaria pela Secretaria 
de Estado do de Estado do 
Desenvolvi-Desenvolvi-

mento Susten-mento Susten-
tável (Sedest), tável (Sedest), 

por meio do por meio do 
Instituto Água e Instituto Água e 

Terra (IAT)Terra (IAT)

Curitiba
AEN

na Ilha do Mel, como mariscos, 
crustáceos, como forma de des-
tacar a rica biodiversidade lo-
cal. O passeio foi encerrado com 
uma caminhada pela restinga, 
em que eles puderam saber mais 
sobre a vegetação e sua impor-
tância para o combate a erosões, 
e a entrega de brindes.

Segundo Ana, o uso das 
brincadeiras é mais eficaz pa-
ra fixação do conhecimento. 
“Resolvemos fazer uma coisa 
diferente, com atividades lúdi-
cas voltadas a cada tema pro-
posto, justamente para fixar o 
conhecimento e que elas re-
pliquem isso fora daqui. Uma 
coisa é chegarmos, fazer a ex-
plicação e entregar um brinde. 
Outra coisa é engajar, fazer elas 
aprenderem, pensarem sobre o 
assunto, replicando isso para os 
colegas, na escola, para os pró-
prios pais”, acrescentou.

Ilha do Mel, 29 de janeiro de 2025 - Conscientização sobre ecossistemas na Ilha do Mel Roberto Dziura Jr/AEN 

animais. Que nem as tartaru-
gas: se a sacola vai para o mar 
ela confunde com água-viva, 
comem e morrem”, explicou.

Quem também gostou de par-
ticipar das brincadeiras foi � ia-
go Oliveira, 10 anos. A aula foi 
um reforço ao que ele já prati-
ca no dia a dia. “Muito legal as 
plantas, o meio ambiente, ado-
rei. Aprendi a proteger o meio 
ambiente, a reciclar, que é algo 
que já fazemos”, disse. “Quando 
for na praia, levar um saco jun-
to para colocar o lixinho dentro 
para não poluir. Porque se acabar 
com os animais, vai acabar com 
a cadeia alimentar”, descreveu.

Verão maior Paraná
A programação completa do Ve-
rão Maior Paraná está disponí-
vel no site exclusivo do Governo 
do Estado, pr.gov.br/verao. Ao 
todo, serão 33 shows nacionais 
gratuitos nas praias do Litoral 
paranaense e na região Noroes-
te, além de uma grande agenda 
esportiva e de lazer.

Enredo da escola de samba 
é uma homenagem à Xica 
Manicongo

Agência Brasil
Brasília

●Xica Manicongo, considerada 
a primeira travesti não-indígena 
do país, foi uma mulher trans es-
cravizada que viveu em Salva-
dor, no século 16. Para contar sua 
história, que terminou igual a de 
muitas pessoas trans e travestis 
no Brasil, assassinada por LGB-
Tfobia, a escola de samba carioca 
Paraíso do Tuiuti levará Manicon-
go à Marquês de Sapucaí.

O enredo da escola Quem tem 
medo de Xica Manicongo será de-
senvolvido pelo carnavalesco Jack 
Vasconcelos e contará com lide-

ranças e ativistas trans desfi lan-
do na avenida, anunciados nesta 
Semana Nacional da Visibilidade 
Trans. Entre as convidadas, estão 
as parlamentares trans Érika Hil-
ton (PSOL-SP) e Duda Salabert 
(PDT-MG), deputadas federais; 
a vereadora Amanda Paschoal 
(PSOL-SP) e a deputada estadual 
Dani Balbi (PCdoB-RJ), além de 
ativistas dos direitos humanos.

A deputada Erika Hilton dis-
se que é uma honra participar 
do evento, que considerou uma 
oportunidade de contar a histó-
ria de Manicongo. “Nós sempre 
estivemos no carnaval, pessoas 
trans e travestis, comunidade 
LGBTQIA+, mas faltava ter nossos 
heróis e heroínas’, disse. “Vai ser 
grandioso fazer o povo conhecer 
essa história e cantar ‘eu traves-

ti’,” completou, em referência a 
trecho do samba-enredo.

“Eu espero que o maior recado 
seja dado: basta de preconceito, 
intolerância e ódio. Outras Xicas 
não podem mais ir para foguei-
ra”, ressaltou Erika Hilton.

Ativismo
Entre as ativistas, está Indianarae 
Siqueira, fundadora da CasaNem, 
um centro de cidadania e acolhi-
mento para pessoas LGBTQIA+. 
Ela disse que o convite da Tuiuti 
reconhece uma trajetória de lutas 
e destaca a responsabilidade da 
comunidade, no Brasil, em de-
fender políticas públicas, como 
um farol para o mundo, em meio 
aos ataques do presidente dos 
Estados Unidos, Donald Trump, 
contra transgêneros.

Rio: ativistas trans vão desfi lar Rio: ativistas trans vão desfi lar 
na Sapucaí pela Paraíso do Tuiutina Sapucaí pela Paraíso do Tuiuti

Arquivo/MDHC
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CURITIBA CULT

promove transmissão gratuita do 
Grammy 2025 no Hard Rock Cafe

Curitiba Cult 

F
ALTAM APENAS alguns 
dias para a principal 
premiação musical do 
mundo, e é claro que o 

Curitiba Cult não ia deixar o 
evento passar batido. No dia 
02 de fevereiro (domingo), a 
partir das 19h, o Hard Rock 
Cafe Curitiba recebe a watch 
party da 67ª edição do Grammy 
Awards. 

A transmissão é gratuita ao 
público, e acontece no terceiro 
piso do local. Evento sujeito a 
lotação.

Promoções
Ao longo da noite o Hard Rock 
traz diversas ofertas do cardá-
pio para os visitantes aproveita-
rem ao máximo. Entre os itens 

selecionados, o Tupelo Chicken 
Tenders, Wings, o New York 
Cheesecake, Nachos, o Classic 
Burger, Legendary Burger e o 
Veg Burger contam com 15% de 
desconto. Além disso, o combo 
Blue Moon com 4 long necks 
saem por R$ 89,90.

Ações
Para esquentar a noite, o Curiti-
ba Cult preparou diversas brin-
cadeiras valendo prêmios. Ao 
longo da transmissão, aconte-
cem sorteios de ingressos pa-
ra os shows da Olivia Rodrigo, 
Sting, Alanis Morissette e o En-
saios da Anitta. E para aflorar 
o espírito de competição, os 
visitantes podem participar de 
alguns bolões sobre os vence-
dores da premiação. É possível 
“apostar” no “Bolão da Anit-
ta”, “Bolão Artista Revelação”, 
“Bolão Canção do Ano”, “Bolão 
Gravação do Ano” e “Bolão Ál-
bum do Ano”.

Indicações
A cantora Beyoncé lidera as in-
dicações ao Grammy deste ano, 
concorrendo em 11 categorias. 
Com 32 estatuetas já conquis-
tadas ao longo de sua carreira, 
ela detém o recorde de maior 
vencedora da história da pre-
miação. Logo atrás, os artistas 
Charli XCX, Billie Eilish, Ken-
drick Lamar e Post Malone so-
mam 7 indicações cada. Já Sa-
brina Carpenter, Taylor Swift e 
Chappell Roan se destacam com 
6 indicações cada uma.

Neste ano, o Brasil não passou 
despercebido pela premiação. 
Para a 67ª edição do Grammy, 
o país conta com quatro repre-
sentantes brasileiros. Anitta 
concorre ao prêmio de “Melhor 
Álbum de Pop Latino” com o 
“Funk Generation”. Já Mil-
ton Nascimento, em parceria 
com a estadunidense Esperan-
za Spalding, foi indicado para 
a categoria “Melhor Álbum de 

Blair Caldwell/divulgação

No dia 02 de fevereiroNo dia 02 de fevereiro (domingo), a partir das 19h, o Hard Rock Cafe Curitiba recebe a watch  (domingo), a partir das 19h, o Hard Rock Cafe Curitiba recebe a watch 
party da 67ª edição do Grammy Awardsparty da 67ª edição do Grammy Awards

Ela desembarca na cidade 
com a turnê Triple Moon 
Tour. Ingressos estão à 
venda no site Ticketmaster a 
partir de R$ 295 (meia).

Curitiba Cult
●Em dois meses, um dos maio-
res nomes da música desem-
barca em Curitiba. A cantora 
canadense Alanis Morissette 
se apresenta na Pedreira Paulo 
Leminski no dia 30 de março. 
Dona de vários hits, deixou sua 
marca conquistando grandes 
números em vendas de discos e 
em prêmios. Ela desembarca na 
cidade com a turnê Triple Moon 
Tour. Ingressos estão à venda no 
site Ticketmaster a partir de R$ 
295 (meia).

“Jagged Little Pill”
Logo no início da carreira, Alanis 
Morissette emplacou um grande 
sucesso. O disco “Jagged Lit-
tle Pill”, de 1995, se tornou um 
dos mais vendidos do planeta, 
rivalizando com “Thriller” de 

Michael Jackson, por exemplo. 
Muito jovem, a cantora cana-
dense se consagrou como uma 
das mais potentes vozes do rock 
feminino. Comemorando esse 
trabalho, ela chegou a fazer uma 
turnê, com show em São Paulo 
(SP) em 2023.  Em 2021, lançou 
um documentário, “Jagged”, 
que revela detalhes da produção 
do icônico disco.

As canções de Alanis, que 
valoriza suas próprias compo-
sições, discutem temas como 
desenvolvimento pessoal e rela-
cionamento. Ela lançou dez dis-
cos de estúdio e ganhou, entre 
outros prêmios, sete Grammys.

Triple Moon
A turnê atual vem fazendo su-
cesso na América do Norte. 
Triple Moon Tour tem 35 datas 
confirmadas e já vendeu mais 
de meio milhão de ingressos. A 
cantora não fazia turnês desde 
2018, só pela América do Nor-
te. Agora, tem datas confi rma-
das na Europa e outros países 
da América do Sul. No Brasil, se 

Ela desembarca na cidade 

Alanis Morissette em Alanis Morissette em 
Curitiba: faltam dois meses Curitiba: faltam dois meses 
para show na Pedreirapara show na Pedreira

Divulgação

A transmissão 
é gratuita ao 
público, e 
acontece no 
terceiro piso do 
local. Evento 
sujeito a lotação

apresenta ainda em São Paulo, 
um dos destaques do Lollapa-
looza. Ela se apresenta no dia 
29 de março, sendo headliner 
com Shawn Mendes. O mesmo 
dia ainda tem outros nomes de 
destaque, como indicados ao 
Grammy Teddy Swims e Zedd, 
e nomes de peso da música na-
cional como Marina Lima.

Jazz Vocal” com “Milton + es-
peranza”. Dividindo a categoria 
“Melhor Álbum de Jazz Vocal” 
Hamilton de Holanda e Eliane 
Elias estão concorrendo, res-
pectivamente, com os álbuns 
“Collab” e “Time and Again”. 
Na história do prêmio, o Brasil 
já recebeu 41 indicações, com 
17 vitórias.

Watch party do Curitiba 
Cult no Hard Rock Cafe
Quando: 02 de fevereiro de 
2025 (domingo)
Onde:Hard Rock Cafe Curitiba 
(Rua Buenos Aires, 50)
Horário: a partir das 19h
Quanto: entrada gratuita

Programação

SERVIÇO

Quando: 30 de março de 2025 (domingo)
Onde: Pedreira Paulo Leminski (R. João Gava, 
970)

Quanto: a partir de R$ 295 (meia) até R$ 920 
(inteira), variando conforme setor e modalidade
Ingressos: no site Ticketmaster

SERVIÇO

Alanis Morissette em Curitiba com a “Triple Moon Tour”
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